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В информационно-аналитических материалах представлена информация об общих 
итогах деятельности Совета Федерации – одобренных законах, проведенных 
мероприятиях, межпарламентском сотрудничестве – в период осенней сессии с 
1 сентября по 6 ноября 2024 года. 

Открывая осеннюю парламентскую сессию, Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко определила ключевые направления работы в предстоящий период. 
Это реализация задач, которые поставлены Президентом Российской Федерации в 
Послании Федеральному Собранию, Указе «О национальных целях развития 
Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года»1, 
обеспечение обороноспособности, поддержка участников специальной военной 
операции2, их родных и близких3. Важнейшим событием во внутриполитической жизни 
страны стало проведение в сентябре единого дня голосования. В 24 субъектах 
Российской Федерации состоялись выборы глав регионов, в 13 субъектах Российской 
Федерации выбраны депутаты региональных законодательных собраний, явка 
избирателей стала рекордной за последние годы. Обновился и сенаторский корпус. 

Важнейшей доминантой осенней сессии стала работа над проектом 
федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов. Главный 
акцент сделан на достижении приоритетов, четко обозначенных Президентом 
Российской Федерации. Это социальная поддержка граждан, укрепление 
обороноспособности, достижение целей СВО, интеграция регионов Донбасса и 
Новороссии, поддержка участников СВО, их семей, технологическое развитие 
экономики и социальной сферы. В октябре состоялись парламентские слушания о 
параметрах проекта федерального бюджета, по итогам которых были выработаны 
рекомендации для окончательной подготовки документа. Среди одобренных палатой 
законов следует назвать закон, позволяющий компенсировать сотрудникам 
неиспользованные отгулы при увольнении4. С 1 января 2025 года минимальный размер 
оплаты труда будет повышен до 22 440 рублей в месяц5. Одобрены законы о 
развитии сельского туризма6, дачной амнистии хозяйственных построек7. 
Продолжается работа по совершенствованию законодательства в сфере борьбы с 
незаконной миграцией8.  

В условиях геополитических вызовов Совет Федерации активно ведет работу 
на межпарламентском направлении. Это ярко подтвердил прошедший в сентябре 
четвертый Евразийский женский форум, который стал крупнейшей глобальной 
площадкой по продвижению женских проектов и инициатив. Сенаторы приняли 
участие в 149-й Ассамблее МПС9. Начал работу десятый Саммит спикеров 
парламентов государств «Группы двадцати»10. Кроме того, будет продолжена 
работа в рамках Межпарламентской ассамблеи АСЕАН и Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума. Приоритетным направлением по-прежнему является 
укрепление интеграционных связей со странами СНГ. В рамках этой работы в 
октябре в Таджикистане прошли мероприятия VIII Межпарламентского форума 
«Таджикистан – Россия: потенциал межрегионального сотрудничества». 
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1. Законодательная деятельность Совета Федерации 
1.1. Общие итоги законодательной деятельности Совета Федерации 
За рассматриваемый период проведено 4 заседания Совета Федерации. Палатой 

рассмотрено и одобрено: 1 федеральный конституционный закон, 57 федеральных 
законов, из них 6 федеральных законов о ратификации и денонсации международных 
договоров и соглашений Российской Федерации с другими государствами и 
международными организациями11. 

Количество проведенных заседаний Совета Федерации и одобренных федеральных 
конституционных законов, федеральных законов за период с 1 сентября по 6 ноября 2024 года 

и за аналогичные периоды осенних сессий 2021–2023 годов 

 
На 577-м заседании принято Заявление Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации о необходимости прекращения экономической, 
торговой и финансовой блокады, введенной Соединенными Штатами Америки 
против Республики Куба. 

В указанный период сенаторами Российской Федерации (в том числе совместно  
с другими субъектами права законодательной инициативы) внесено в Государственную 
Думу 64 законопроекта12. 

Количество законопроектов, внесенных  
в Государственную Думу сенаторами Российской 

Федерации (в том числе совместно с другими субъектами 
права законодательной инициативы) за период  

с 1 сентября по 6 ноября 2024 года 
и за аналогичные периоды осенних сессий  

2021–2023 годов13 

 

Прохождение законопроектов, внесенных  
в Государственную Думу сенаторами Российской 
Федерации (в том числе совместно с другими 

субъектами права законодательной инициативы)  
за период с 1 сентября по 6 ноября 2024 года14 
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Из числа находящихся в настоящее время на рассмотрении в Государственной 
Думе законопроектов, инициированных сенаторами Российской Федерации за 
рассматриваемый период, следует отметить15: 

проект федерального закона № 724769-8 «О внесении изменений в статьи 106 и 
151 Федерального закона «Об информации, информационных технологиях и о защите 
информации» и отдельные законодательные акты Российской Федерации», внесенный в 
Государственную Думу 25 сентября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
В.И. Матвиенко, И.Ю. Святенко, Е.А. Перминовой, А.Г. Варфоломеевым, 
Л.С. Гумеровой совместно с депутатами Государственной Думы. Законопроектом 
предлагается предусмотреть механизм защиты традиционных семейных ценностей по 
аналогии с действующим механизмом защиты от деструктивной информации. 
Предлагается внести изменения в ряд законодательных актов16, направленные на 
недопущение распространения, в том числе в сети Интернет, средствах массовой 
информации, кинофильмах и рекламе, информации, пропагандирующей отказ от 
деторождения;  

проект федерального закона № 724905-8 «О внесении изменений в статью 6.21 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях», внесенный в 
Государственную Думу 25 сентября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
В.И. Матвиенко, И.Ю. Святенко, Е.А. Перминовой, А.Г. Варфоломеевым, 
Л.С. Гумеровой совместно с депутатами Государственной Думы. Законопроектом 
предлагается ввести административную ответственность за публичные действия, 
направленные на пропаганду отказа от деторождения по аналогии с действующей 
ответственностью за публичные действия, направленные на пропаганду 
нетрадиционных сексуальных отношений и (или) предпочтений либо смены пола. За 
пропаганду отказа от деторождения, выразившуюся в распространении информации и 
(или) совершении публичных действий, направленных на формирование 
привлекательности отказа от деторождения предлагается установить 
административный штраф на граждан в размере от 50 тысяч до 100 тыс. рублей; на 
должностных лиц – от 100 тысяч до 200 тыс. рублей; на юридических лиц – от 800 тысяч 
до 1 млн рублей либо административное приостановление деятельности на срок до 
90 суток17; 

проект федерального закона № 716309-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О молодежной политике в Российской Федерации», внесенный в 
Государственную Думу 11 сентября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
Л.С. Гумеровой, А.Г. Варфоломеевым, Г.Н. Кареловой, Д.С. Лантратовой, 
И.Ю. Кастюкевичем совместно с депутатами Государственной Думы. Законопроектом 
предлагается внести в Федеральный закон «О молодежной политике в Российской 
Федерации» системные изменения, предусматривающие, в частности, уточнение его 
понятийного аппарата; закрепление правовых основ деятельности государственных и 
муниципальных учреждений, осуществляющих деятельность по реализации 
молодежной политики; расширение основных направлений реализации молодежной 
политики и форм участия молодежи в данной деятельности; определение мер по 
патриотическому воспитанию молодежи; уточнение полномочий федеральных органов 
государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской 



 
 

5

Федерации и органов местного самоуправления в сфере молодежной политики; 
уточнение положений об информационном обеспечении и о мониторинге реализации 
молодежной политики;  

проект федерального закона № 729247-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О молодежной политике в Российской Федерации», внесенный в 
Государственную Думу 2 октября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
И.Ю. Святенко Ю.В. Лазуткиной, А.В. Чернышевым, А.Г. Жуковой, 
А.Г. Варфоломеевым, Е.А. Перминовой, Н.В. Косихиной совместно с депутатами 
Государственной Думы. Законопроектом предлагается закрепить в Федеральном законе 
«О молодежной политике в Российской Федерации» определение понятия 
«студенческая семья», в соответствии с которым студенческой семьей являются лица, 
состоящие в заключенном браке, обучающиеся по очно, очно-заочной форме обучения 
по образовательным программам среднего профессионального образования, высшего 
образования, в том числе воспитывающие в браке ребенка (детей), в возрасте до 35 лет 
включительно. К студенческой семье также предлагается приравнять лицо, 
обучающееся по очно, очно-заочной форме обучения по образовательным программам 
среднего профессионального образования, высшего образования, являющееся 
единственным родителем (иным законным представителем) ребенка (детей), в возрасте 
до 35 лет включительно, за исключением случаев, предусмотренных Федеральным 
законом «О молодежной политике в Российской Федерации». Законодательное 
закрепление понятия «студенческая семья» позволит формировать мероприятия по 
поддержке таких семей; 

проект федерального закона № 720409-8 «О внесении изменений в статью 20 
Федерального закона «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации», 
внесенный в Государственную Думу 18 сентября 2024 года сенаторами Российской 
Федерации И.Ю. Святенко, А.А. Клишасом, Е.А. Перминовой, И.В. Рукавишниковой, 
Д.С. Лантратовой, О.С. Забраловой, О.Е. Бас, А.М. Гибатдиновым совместно с 
депутатами Государственной Думы. Законопроект направлен на расширение гарантий 
получения бесплатной юридической помощи (далее – БЮП) отдельными категориями 
граждан. Предлагается закрепить законом единый подход и установить, что правом на 
получение БЮП обладают лица, являющиеся членами многодетных семей, имеющие 
трех и более детей в возрасте до 18 лет, и продолжающих обучение – до 23 лет. Также 
предлагается закрепить возможность получения БЮП гражданами, имеющими право на 
ее получение в рамках государственной системы БЮП, по вопросам, связанным с 
установлением или оспариванием отцовства (материнства); 

проект федерального закона № 715782-8 «О внесении изменения в статью 217 
части второй Налогового кодекса Российской Федерации», внесенный в 
Государственную Думу 10 сентября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
В.С. Тимченко, С.Н. Перминовым совместно с депутатом Государственной Думы 
А.П. Метелевым. Законопроект вносит корреспондирующее изменение в статью 217 
части второй Налогового кодекса Российской Федерации (далее – НК РФ), 
закрепляющее, что не облагаются НДФЛ доходы добровольца (волонтера) в виде 
указанной меры поддержки по оплате медицинских услуг, а также в виде выплат на 
возмещение расходов, понесенных добровольцем (волонтером) на эти цели. 



 
 

6

Законопроектом предлагается внести изменения в пункт 31 статьи 217 НК РФ, 
освободив от обложения НДФЛ доходы добровольцев (волонтеров), связанные с 
оплатой указанных медицинских услуг и полученные в рамках гражданско-правовых 
договоров, предметом которых является безвозмездное выполнение работ, оказание 
услуг в соответствии с Федеральным законом  «О благотворительной деятельности и 
добровольчестве (волонтерстве)» и иными федеральными законами, которыми 
установлены особенности привлечения добровольцев (волонтеров). Освобождение 
будет предоставляться, если получение медицинских услуг необходимо в соответствии 
с требованиями к состоянию здоровья добровольца (волонтера) при осуществлении им 
добровольческой (волонтерской) деятельности в соответствии с перечнем видов 
деятельности, в отношении которых федеральными органами исполнительной власти, 
органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации, органами местного 
самоуправления утверждается порядок взаимодействия государственных и 
муниципальных учреждений с организаторами добровольческой (волонтерской) 
деятельности, добровольческими (волонтерскими) организациями, установленными 
законодательством Российской Федерации;   

проект федерального закона № 730818-8 «О внесении изменений в статью 2171 
части второй Налогового кодекса Российской Федерации», внесенный в 
Государственную Думу 3 октября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
А.В. Яцкиным, А.В. Двойных, А.Д. Артамоновым, С.Г. Митиным, Б.Б. Хамчиевым, 
А.В. Наролиным, М.К-Г. Хапсироковым, А.В. Синицыным, Н.В. Федоровым, 
Т.А. Сахаровой, В.А. Пушкаревым совместно с депутатами Государственной Думы.  
Законопроект направлен на уточнение порядка определения налога на доходы 
физических лиц в случае продажи земельного участка с учетом периода владения 
земельным участком, из которого земельный участок, являющийся объектом сделки, 
был образован. Предусматривается, что в срок нахождения в собственности 
налогоплательщика земельных участков, предназначенных для индивидуального 
жилищного строительства, для ведения личного подсобного хозяйства, для размещения 
гаражей для собственных нужд, для ведения гражданами садоводства и огородничества 
для собственных нужд, образованных в результате раздела, выдела, объединения или 
перераспределения исходных земельных участков, включается срок нахождения в 
собственности налогоплательщика исходных земельных участков. Также предлагается 
установить, что в случае образования земельного участка в результате объединения 
исходных земельных участков минимальный предельный срок владения образованным    
земельным участком исчисляется с даты приобретения в собственность (пожизненное 
наследуемое владение, постоянное (бессрочное) пользование) последнего из исходных 
земельных участков; 

проект федерального закона № 720112-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О государственном регулировании деятельности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской 
Федерации», внесенный в Государственную Думу 18 сентября 2024 года сенаторами 
Российской Федерации А.В. Кутеповым, А.А. Трембицким. Законопроектом 
предлагается установить запрет на прием организаторами азартных игр в букмекерских 
конторах и тотализаторах ставок от участников азартных игр путем проведения 
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операций с использованием кредитных карт. Обязанность по ограничению расчетов с 
использованием кредитных карт возлагается на кредитную организацию, являющуюся 
эмитентом кредитной карты. Кроме того, законопроектом устанавливается, что 
букмекерские конторы, тотализаторы, их пункты приема ставок не могут быть 
расположены в зданиях, строениях, сооружениях, в которых расположены 
микрофинансовые организации и (или) их филиалы, а также на прилегающих к таким 
зданиям, строениям, сооружениям территориях. Определение границ таких 
прилегающих территорий предлагается осуществлять на основании решений органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации, принимаемых в соответствии 
с правилами, установленными Правительством Российской Федерации; 

проект федерального закона № 718834-8 «О внесении изменений в часть первую 
Гражданского кодекса Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 
16 сентября 2024 года сенаторами Российской Федерации А.А. Клишасом, 
А.Г. Шейкиным, Н.С. Кувшиновой, Р.В. Смашневым совместно с депутатом 
Государственной Думы Д.В. Бессарабовым. Законопроектом предлагается дополнить 
часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации (далее – ГК РФ) новой 
статьей 152.3, устанавливающей охрану голоса как объекта личных неимущественных 
прав гражданина по аналогии с изображением гражданина, в том числе в случаях 
имитации голоса или путем синтеза речи в режиме реального времени. 
Предусматривается, что обнародование и дальнейшее использование записи, в которой 
содержится воссозданный с помощью специальных технологий (технологий синтеза 
речи) голос гражданина, допускаются только с согласия этого гражданина. 
Предлагаемые изменения устранят пробел в правовом регулировании в отношении 
голоса гражданина и закрепят принципы его использования только при наличии 
согласия гражданина (кроме установленных исключений); 

проект федерального закона № 731498-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О проведении на территории Камчатского края эксперимента по внедрению 
дополнительных механизмов регулирования внутренних воздушных перевозок икры 
лососевых видов рыб (красной икры) непромышленного изготовления», внесенный в 
Государственную Думу 4 октября 2024 года сенаторами Российской Федерации 
А.В. Яцкиным, А.В. Двойных, С.Г. Митиным, Б.А. Невзоровым, В.А. Пономаревым, 
И.Д. Зубаревым, А.И. Отке, А.Г. Жуковой совместно с депутатами Государственной 
Думы. В целях пресечения транспортировки браконьерской лососевой икры в 
промышленных масштабах на территории Камчатского края с 1 ноября 2022 года 
реализуется эксперимент, который устанавливает запрет на авиаперевозку икры 
непромышленного изготовления объемом свыше 10 килограммов на одного пассажира 
за один рейс. Эксперимент позволил существенно сократить объем незаконной 
перевозки браконьерской икры. Законопроект разработан в целях продления 
эксперимента по внедрению дополнительных механизмов регулирования внутренних 
воздушных перевозок икры лососевых видов рыб (красной икры) непромышленного 
изготовления до 1 августа 2027 года и его расширения путем присоединения к 
эксперименту Чукотского автономного округа и Хабаровского края.   

проект федерального закона № 742012-8 «О внесении изменения в статью 62 
Федерального закона от 8 ноября 2007 года № 257 «Об автомобильных дорогах и о 
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дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 
15 октября 2024 года сенаторами Российской Федерации А.В. Яцкиным, А.В. Двойных, 
Е.А. Борисовым, Т.А. Сахаровой совместно с депутатами Государственной Думы. 
Законопроект направлен на урегулирование проблематики, связанной с 
невозможностью соблюдения региональными операторами по обращению с ТКО 
ограничений, установленных для мусоровозов в части допустимой нагрузки на ось и, как 
следствие, к регулярному привлечению их владельцев к административной 
ответственности. Учитывая, что с 1 октября 2024 года у большинства автоматических 
пунктов весогабаритного контроля завершается тестовый режим, во многих регионах 
может возникнуть риск приостановки деятельности региональных операторов и 
операторов по транспортированию ТКО ввиду необходимости уплаты штрафов при 
вывозе ТКО. Предлагается установить временный трехлетний мораторий действия 
Федерального закона от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ «Об автомобильные дорогах и о 
дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» в отношении специальных транспортных 
средств, осуществляющих транспортирование ТКО. 
Количество федеральных конституционных законов, федеральных законов, рассмотренных за период  

с 1 сентября по 6 ноября 2024 года комитетами Совета Федерации в качестве  
комитета-исполнителя и комитета-соисполнителя18 
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Среди принятых палатой постановлений необходимо отметить следующие: 
«О прогнозе социально-экономического развития Российской Федерации на 2025 год и 
на плановый период 2026 и 2027годов»; «О государственной поддержке социально-
экономического развития Алтайского края»; «О государственной поддержке социально-
экономического развития Республики Северная Осетия – Алания»; «О государственной 
поддержке социально-экономического развития Свердловской области»; «О досрочном 
прекращении полномочий сенаторов Российской Федерации»; «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «Об утверждении состава Комиссии Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по контролю за достоверностью 
сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
представляемых сенаторами Российской Федерации»; «О внесении изменений в состав 
Комиссии Совета Федерации по мониторингу законодательства Российской Федерации в 
сфере государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской 
Федерации»; «О внесении изменений в состав Комиссии Совета Федерации по 
информационной политике и взаимодействию со средствами массовой информации». 

На 575-м заседании Совета Федерации в соответствии со статьями 14 и 16 
Регламента Совета Федерации по результатам тайного голосования В.И. Матвиенко 
избрана Председателем Совета Федерации; в соответствии со статьями 14 и 17 
Регламента Совета Федерации по результатам тайного голосования В.В. Якушев 
избран первым заместителем Председателя Совета Федерации, И.Ю. Святенко 
избрана заместителем Председателя Совета Федерации.  

На 575-м заседании Совета Федерации в соответствии с частью 1 статьи 29 
Регламента Совета Федерации утверждены решения: Комитета Совета Федерации по 
социальной политике об избрании Е.А. Перминовой председателем Комитета Совета 
Федерации по социальной политике; Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре об избрании Л.С. Гумеровой председателем Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре; Комитета Совета Федерации по 
международным делам об избрании Г.Б. Карасина председателем Комитета Совета 
Федерации по международным делам. 

На 575-м заседании Совета Федерации в соответствии с пунктом 8 статьи 11 
Федерального закона «Об органах судейского сообщества в Российской Федерации» и 
статьей 1995 Регламента Совета Федерации Совет Федерации досрочно прекращены 
полномочия члена Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности Р.В. Мавлихановой. 

На 576-м заседании Совета Федерации в соответствии с частью 3 статьи 9 
Регламента Совета Федерации председатель Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государственному строительству А.А. Клишас 
назначен полномочным представителем Совета Федерации в Конституционном Суде 
Российской Федерации; сенатор Российской Федерации Р.В. Смашнев назначен 
полномочным представителем Совета Федерации в Министерстве юстиции Российской 
Федерации. 

На 578-м заседании Совета Федерации в соответствии с пунктом 2 статьи 11 
Федерального закона «Об органах судейского сообщества в Российской Федерации» 
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С.О. Гаврилов назначен членом Высшей квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации — представителем общественности. 

В соответствии со статьями 83 и 102 Конституции Российской Федерации, 
положениями Федерального закона «О прокуратуре Российской Федерации», а также 
положениями Регламента Совета Федерации проведены консультации по 
представленным Президентом Российской Федерации кандидатурам на должности 
прокуроров. Были рассмотрены следующие кандидатуры: И.В. Донгаузер – на 
должность прокурора Челябинской области, Ю.В. Калистова – на должность Амурского 
бассейнового природоохранного прокурора, Д.А. Конош – на должность прокурора 
Ямало-Ненецкого автономного округа, С.С. Ломакин – на должность прокурора Томской 
области, В.В. Московских – на должность прокурора Курганской области, А.Е. Попов – 
на должность прокурора Тюменской области, М.В. Суров – на должность Приволжского 
транспортного прокурора, Н.Н. Хлустиков – на должность прокурора Архангельской 
области и Ненецкого автономного округа. Все кандидатуры поддержаны. Информация о 
результатах рассмотрения принята к сведению на 575-м заседании Совета Федерации, 
письмо о результатах проведения консультаций направлено Президенту Российской 
Федерации. 

За отчетный период Комитетом Совета Федерации по международным делам 
было проведено 4 консультации по назначению и 4 консультации по отзыву 
дипломатических представителей Российской Федерации в иностранных государствах и 
международных организациях. 

1.2. Одобренные за прошедший период федеральные конституционные 
законы, федеральные законы 

В сфере конституционного законодательства и государственного строительства 
Советом Федерации одобрены системные новации по совершенствованию 
миграционного законодательства. Установлена уголовная ответственность за 
контрабанду патогенных биологических агентов. Расширена практика отсрочки 
отбывания наказания осужденным к ограничению свободы беременным женщинам, 
матерям и отцам детей до 14 лет в случаях, когда они являются единственным 
родителем.  

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 358-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 256 Федерального закона «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда 
в Российскую Федерацию» и Федеральный закон «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации». Законопроект был внесен в Государственную Думу 
сенаторами Российской Федерации А.А. Клишасом, Ю.К. Валяевым, 
И.В. Рукавишниковой совместно с депутатом Государственной Думы В.П. Водолацким. 
Закон исключает возможность использования фиктивных браков и фиктивного 
установления отцовства для незаконного получения иностранными гражданами и 
лицами без гражданства, состоящими в браке с гражданами Российской Федерации или 
имеющими детей – граждан Российской Федерации, миграционного статуса на 
территории Российской Федерации путем установления дополнительных условий 
упрощенного получения разрешения на временное проживание и вида на жительство, и 
уточняет основания их аннулирования. 
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Федеральный закон19 «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской 
Федерации и статью 151 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации» 
направлен на создание дополнительных механизмов противодействия организации 
незаконной миграции и обеспечения общественной безопасности и предусматривает 
повышение уголовной ответственности за преступления, связанные с организацией 
незаконной миграции, фиктивной регистрацией и постановкой на учет иностранных 
граждан и лиц без гражданства, подделкой, изготовлением или оборотом поддельных 
документов.  

Федеральный закон20 «О внесении изменения в статью 63 Уголовного кодекса 
Российской Федерации» направлен на упреждение и пресечение преступной 
деятельности, связанной с незаконной миграцией, и предусматривает дополнение 
статьи 63 Уголовного кодекса Российской Федерации (далее – УК РФ) новым пунктом, 
согласно которому отягчающим уголовное наказание обстоятельством будет 
признаваться совершение преступления лицом, незаконно находящимся на территории 
Российской Федерации. 

Федеральный закон21 О внесении изменения в статью 153 Федерального закона 
«Об информации, информационных технологиях и о защите информации» 
предусматривает включение в реестр запрещенной информации информацию, 
содержащую предложения о предоставлении незаконной миграции, что позволит 
обеспечить внесудебную блокировку такой информации.  

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 361-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 2261 и 248 Уголовного кодекса Российской Федерации» вносит изменения в 
УК РФ, согласно которым устанавливается уголовная ответственность за контрабанду 
патогенных биологических агентов. Перечень патогенных биологических агентов для 
целей статей 2261 и 248 УК РФ утверждается Правительством Российской Федерации. 
Устанавливается уголовная ответственность за нарушение правил безопасности при 
обращении с патогенными биологическими агентами, если это повлекло причинение 
вреда здоровью человека, распространение эпидемий или эпизоотий либо иные тяжкие 
последствия. Устанавливается максимальное наказание в виде лишения свободы на 
срок до 8 лет за указанное деяние, повлекшее по неосторожности смерть двух или 
более лиц. 

Федеральный закон «О внесении изменений в статьи 151 и 152 Федерального 
закона «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации»22 
устанавливает запрет для организаций, уполномоченных на проведение экзамена по 
русскому языку как иностранному, истории России и основам законодательства 
Российской Федерации, передавать права и обязанности по его проведению и выдаче 
сертификата о владении русским языком, о знании истории России и основ 
законодательства Российской Федерации на соответствующем уровне третьим лицам, а 
также привлекать третьих лиц к организации его проведения. Указанный сертификат 
выдается на территории Российской Федерации либо за ее пределами 
государственными учреждениями, включенными в установленный Правительством 
Российской Федерации перечень государственных учреждений, проводящих экзамен по 
русскому языку как иностранному, истории России и основам законодательства 
Российской Федерации, иностранным гражданам, сдавшим указанный экзамен. 
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Включение государственных учреждений в перечень осуществляется Правительством 
Российской Федерации23.  

Федеральный закон «О внесении изменения в статью 1041 Уголовного кодекса 
Российской Федерации»24. Законопроект был внесен в Государственную Думу 
М.Н. Павловой (в период исполнения ею полномочий сенатора Российской Федерации) 
совместно с депутатами Государственной Думы. Законом в пункт «а» части 1 
статьи 1041 УК РФ вносится изменение в части конфискации денег, ценностей и иного 
имущества, полученного в результате совершения преступления по организации 
незаконной миграции. 

Федеральные законы от 25 октября 2024 года: № 350-ФЗ «О внесении изменений 
в статью 82 Уголовного кодекса Российской Федерации и статью 398 Уголовно-
процессуального кодекса Российской Федерации» и Федеральный закон № 351-ФЗ 
«О внесении изменения в статью 175 Уголовно-исполнительного кодекса Российской 
Федерации» вносят изменения в УК РФ, Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации (далее – УПК РФ) и Уголовно-исполнительный кодекс Российской 
Федерации, предусматривающие возможность применения судом отсрочки реального 
отбывания наказания беременным женщинам, женщинам, имеющим ребенка в возрасте 
до 14 лет, мужчинам, имеющим ребенка в возрасте до 14 лет и являющихся 
единственным родителем, осужденным к ограничению свободы. 

Федеральный закон от 14 октября 2024 года № 342-ФЗ «О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях и статью 1 
Федерального закона «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях» усиливает ответственность за управление 
транспортным средством с государственными регистрационными знаками, 
оборудованными с применением устройств, препятствующих их идентификации либо 
позволяющих их видоизменить или скрыть. Вводится повышенная ответственность за 
повторное управление транспортным средством без государственных регистрационных 
знаков, либо без установленных на предусмотренных для этого местах государственных 
регистрационных знаков, либо с государственными регистрационными знаками, 
видоизмененными или оборудованными с применением материалов, препятствующих 
их идентификации либо позволяющих их видоизменить или скрыть. 

Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 333-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 311 Федерального закона «О некоммерческих организациях» включает 
деятельность по благоустройству территорий в перечень видов деятельности социально 
ориентированных некоммерческих организаций (далее – СО НКО). Так, органы 
государственной власти, органы публичной власти федеральной территории и органы 
местного самоуправления могут оказывать поддержку СО НКО, реализующим такую 
деятельность. Кроме того, устанавливается, что перечисленные органы могут оказывать 
поддержку СО НКО в профилактике безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних. 

В сфере федеративного устройства, региональной политики, местного 
самоуправления и вопросов развития Севера 
Советом Федерации одобрен закон, направленный на уточнение вопросов в части 
поступления на муниципальную службу. 
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Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 338-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 16 Федерального закона «О муниципальной службе в Российской Федерации» 
устанавливает, что при поступлении на муниципальную службу гражданином 
представляется не только документ об образовании (аттестат), но и документ об 
образовании и о квалификации, то есть соответствующий диплом. Данное изменение 
обусловлено наличием в Федеральном законе «О муниципальной службе в Российской 
Федерации» нормы о соответствии квалификационным требованиям 
профессионального образования, получение которого подтверждается именно 
документами об образовании и о квалификации (например, дипломом о среднем 
профессиональном образовании, дипломом специалиста). 

В сфере обороны и безопасности  
Совет Федерации одобрил новации, направленные на совершенствование 
законодательства в сфере комплектования Вооруженных Сил Российской Федерации 
(далее – ВС РФ) личным составом в периоды мобилизации и военного положения, а 
также в военное время. Принят закон, уточняющий порядок расчета пенсий 
военнослужащим и сотрудникам силовых ведомств в 2025 году.  

Федеральный закон от 2 октября 2024 года № 341-ФЗ «О внесении   изменения в 
статью 34 Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» (по 
вопросу заключения контракта о прохождении военной службы с лицами, относящимися 
к отдельным категориям обвиняемых (подсудимых). Законопроект был внесен в 
Государственную Думу сенатором Российской Федерации А.А. Клишасом совместно с 
депутатами Государственной Думы. Закон вносит изменения, согласно которым в 
период мобилизации, в период военного положения и в военное время контракт о 
прохождении военной службы в ВС РФ может быть заключен с отдельными категориями 
лиц, уголовное дело в отношении которых направлено в суд или находится в 
производстве суда первой или апелляционной инстанции.  

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 353-ФЗ «О приостановлении 
действия части второй статьи 43 Закона Российской Федерации «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, 
Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей». Закон 
приостанавливает до 1 января 2026 года действие части второй статьи 43 Закона 
Российской Федерации от 12 февраля 1993 года № 4468-I «О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах по контролю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного 
исполнения Российской Федерации, и их семей» и устанавливает с 1 января 2025 года 
размер денежного довольствия, учитываемого для исчисления пенсии, – 89,83% от его 
размера. 
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В сфере международных дел 
Совет Федерации одобрил законы, ратифицирующие соглашения, направленные на 
укрепление и расширение экономической интеграции государств – членов ЕАЭС, 
развитие торгово-экономического сотрудничества с Абхазией и Малайзией, закрепление 
порядка строительства в г. Душанбе центра для обучения одаренных детей. 
Ратифицирован Договор о всеобъемлющем стратегическом партнерстве между 
Российской Федерацией и Корейской Народно-Демократической Республикой. 

Федеральный закон от 30 сентября 2021 года № 331-ФЗ «О ратификации 
Соглашения о взаимном признании банковских гарантий при осуществлении 
государственных (муниципальных) закупок». Соглашение направлено на обеспечение 
взаимного признания банковских гарантий, выдаваемых гарантами, 
зарегистрированными на территории государства – члена принципала, для целей 
государственных (муниципальных) закупок, осуществляемых бенефициаром другого 
государства – члена ЕАЭС. Реализация Соглашения позволит укрепить и расширить 
экономическую интеграцию государств – членов ЕАЭС, а также увеличить конкуренцию 
при осуществлении закупок. 

Федеральный закон от 14 октября 2024 года № 343-ФЗ «О ратификации 
Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством 
Республики Таджикистан об условиях строительства, создания и функционирования 
международного образовательного центра для одаренных детей в Республике 
Таджикистан». Соглашение закрепляет порядок строительства в г. Душанбе центра для 
обучения одаренных детей с проектной мощностью 500 ученических мест (с 
возможностью проживания в нем на период обучения до 300 человек). Обучение 
начнется с 2027 года и будет вестись по образовательным программам 
дополнительного и общего образования всех уровней (начального, основного и 
среднего). 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 359-ФЗ «О денонсации Конвенции 
о Международном Совете по исследованию моря». В нарушение положений Конвенции 
30 марта 2022 года Международным Советом было принято неправомерное решение о 
приостановлении участия Российской Федерации в его деятельности, которое, несмотря 
на неоднократные обращения российской стороны, отменено не было. В связи с этим 
Российская Федерация приняла решение о выходе из совета. Проведение морских 
научных исследований в зоне действия Конвенции (Атлантический океан и прилегающие 
к нему моря), а также обмен научной информацией смогут быть организованы на 
основании Конвенции ООН по морскому праву. 

Федеральные законы от 2 ноября 2024 года: № 372-ФЗ «О ратификации 
Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством 
Республики Абхазия об избежании двойного налогообложения и предотвращении 
уклонения от налогообложения в отношении налогов на доходы» и № 373-ФЗ  
«О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Малайзии об устранении двойного налогообложения в отношении 
налогов на доходы и о предотвращении избежания и уклонения от налогообложения и 
Протокола к нему». Соглашения направлены на обеспечение условий, при которых 
физические и юридические лица каждого из договаривающихся государств не будут 
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дважды уплачивать налоги с одного и того же вида дохода. Соглашениями также 
затрагиваются вопросы недискриминации, взаимосогласительных процедур, обмена 
информацией между компетентными органами договаривающихся государств. 

Федеральный закон25 «О ратификации Договора о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве между Российской Федерацией и Корейской Народно-
Демократической Республикой» предлагает ратифицировать указанный Договор, 
подписанный в г. Пхеньяне 19 июня 2024 года. Договором предусматривается, что 
стороны на постоянной основе поддерживают и развивают с учетом законодательства 
своих государств и их международных обязательств отношения всеобъемлющего 
стратегического партнерства, базирующиеся на принципах взаимного уважения 
государственного суверенитета и территориальной неприкосновенности, 
невмешательства во внутренние дела, равенства и других принципах международного 
права.  

В сфере бюджета и финансовых рынков 
Совет Федерации одобрил пакет законов, нацеленных на совершенствование 
налоговой системы, установление дополнительных особенностей исполнения 
бюджетов бюджетной системы Российской Федерации в 2024 году, в том числе в связи 
с проведением СВО, расширение перечня оснований применения инвестиционного 
налогового вычета, дальнейшего развития и стимулирования роста рынка 
неипотечной секьюритизации. 

Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 336-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 6 Федерального закона «О внесении изменений в статьи 966 и 2201 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации, приостановлении действия отдельных положений Бюджетного кодекса 
Российской Федерации и об установлении особенностей исполнения бюджетов 
бюджетной системы Российской Федерации в 2024 году», признании утратившей силу 
части 7 статьи 7 Федерального закона «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации» и о 
приостановлении действия отдельных положений законодательных актов Российской 
Федерации» установил дополнительные особенности исполнения бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации в 2024 году, в том числе в связи с проведением СВО. 
Предусматривается возможность предоставления иных межбюджетных трансфертов 
бюджетам субъектов Российской Федерации на софинансирование из федерального 
бюджета в 2024 году расходов на оказание медицинскими организациями регионов 
медицинской или протезно-ортопедической помощи военнослужащим. Государственное 
(муниципальное) задание на 2024 год не будет признано невыполненным в случае 
приостановления деятельности государственного (муниципального) учреждения из-за 
установления уровней террористической опасности на отдельных территориях 
(объектах). Законом также продлена на период до 1 января 2031 года возможность 
установления иных предельных уровней софинансирования из федерального бюджета 
расходных обязательств регионов при реализации их проектов, обеспечивающих 
достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, входящих в 
состав национальных проектов, а также государственных программ Российской 
Федерации «Комплексное развитие сельских территорий» и «Социально-экономическое 
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развитие Дальневосточного федерального округа». Также временно 
приостанавливается ряд положений бюджетного законодательства с целью 
урегулирования сроков вступления в силу федеральных законов, не обеспеченных 
необходимыми источниками финансирования.  

Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 337-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 2782 и 2861 части второй Налогового кодекса Российской Федерации» 
предусматривает возможность применения инвестиционного налогового вычета по 
налогу на прибыль (далее – налоговый вычет) в размере денежных средств, внесенных 
организациями в качестве вклада в инвестиционное товарищество, деятельность в 
рамках которого направлена на осуществление венчурных и прямых инвестиций в 
организации, имеющие статус малой технологической компании, в соответствии с 
Федеральным законом «О развитии технологических компаний в Российской 
Федерации», при условии, что информация о таком товариществе включена в 
региональный реестр инвестиционных товариществ (далее – реестр). Порядок 
формирования и ведения реестра, требования к договорам инвестиционных 
товариществ, а также право на применение налогового вычета, предельный размер 
расходов, учитываемых при его определении, будет устанавливаться нормативным 
правовым актом соответствующего субъекта Российской Федерации. Налоговый вычет 
будет применяться для организаций (обособленных подразделений), находящихся на 
территории региона, предоставившего право на его применение.  

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 355-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 42 Федерального закона «О рынке ценных бумаг». Законопроект был внесен в 
Государственную Думу сенаторами Российской Федерации Н.А. Журавлевым, 
К.К. Долговым, С.В. Калашником совместно с депутатами Государственной Думы. 
Законом Банку России предоставляется право смягчения требований к способам и 
условиям принятия рисков инициатором неипотечной секьюритизации (оригинатором) по 
обязательствам по облигациям с залоговым обеспечением специализированного 
финансового общества, что повысит интерес участников рынка к заключению сделок 
неипотечной секьюритизации.  

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 367-ФЗ «О приостановлении 
действия отдельных положений Бюджетного кодекса Российской Федерации, об 
установлении особенностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации в 2025 году и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» устанавливает особенности исполнения бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации в 2025 году. Законом продлевается действие ряда 
временных норм, установленных ранее в бюджетном законодательстве, в том числе в 
части перечня активов, в которые могут размещаться средства ФНБ; закреплены права 
Правительства Российской Федерации предоставлять государственные кредиты, не 
предусмотренные программой предоставления государственных кредитов; применение 
коэффициента 0,36 при формировании базового объема Федерального дорожного 
фонда; предоставление иных межбюджетных трансфертов на софинансирование 
расходов субъектов Российской Федерации на оказание медицинской и протезно-
ортопедической помощи военнослужащим – участникам СВО. На 2025 год продлены 
особенности исполнения региональных и местных бюджетов, в том числе возможность 
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финансирования мероприятий по предотвращению влияния ухудшения геополитической 
и экономической ситуации на экономику и дополнительных мероприятий в сфере 
национальной обороны и безопасности, мероприятий по ликвидации чрезвычайных 
ситуаций. Сохраняется право регионов и муниципальных образований превышать 
отдельные ограничения по размеру дефицита бюджета и объему государственного 
(муниципального) долга на объем расходов на реализацию указанных мероприятий. На 
период по 1 января 2031 года предусмотрена корректировка нормативов зачисления 
акцизов на бензин, дизельное топливо, моторные масла с установлением норматива 
зачисления в федеральный бюджет 31,5%, в региональные бюджеты – 68,5%. Закон 
закрепляет дополнительные основания для внесения изменений в сводную бюджетную 
роспись федерального бюджета без внесения изменений в федеральный закон о 
федеральном бюджете (в частности, в случае перераспределения бюджетных 
ассигнований на реализацию национальных проектов в пределах 10% общего годового 
объема ассигнований на реализацию соответствующего национального проекта без 
увеличения общего объема бюджетных ассигнований на соответствующий финансовый 
год). Закон содержит нормы в части оптимизации расчетов при казначейском 
сопровождении. Предусматривается предоставление начиная с 2025 года единого 
межбюджетного трансферта из федерального бюджета Социальному фонду России на 
обязательное пенсионное страхование. Закон устанавливает изменения в сфере 
пенсионного и социального страхования, в том числе исключение выплат компенсации 
за приобретенные технические средства реабилитации инвалидов с сохранением 
механизмов бесплатного предоставления таких средств Социальным фондом России 
либо получения электронного сертификата на них, а также учет при определении права 
на ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка наличия у 
заявителя и членов его семьи доходов от всех видов деятельности, а также иных 
доходов. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 362-ФЗ «О внесении изменений в 
части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» вносит изменения, касающиеся 
налогового администрирования, налога на добавленную стоимость (далее – НДС), 
акцизов, налога на доходы физических лиц (далее – НДФЛ), налога на прибыль 
организаций, государственной пошлины, налога на добычу полезных ископаемых (далее – 
НДПИ), системы налогообложения для сельскохозяйственных товаропроизводителей 
(единого сельскохозяйственного налога) (далее – ЕСХН), упрощенной системы 
налогообложения (далее – УСН), патентной системы налогообложения (далее – ПСН), 
системы налогообложения при выполнении соглашений о разделе продукции, налога на 
имущество организаций, туристического налога и страховых взносов. Корректируется 
порядок начисления пени в отношении недоимки в зависимости от срока просрочки 
исполнения обязанности по уплате налогов; предусматривается освобождение 
налогоплательщиков, применяющих УСН либо ЕСХН и не являющихся плательщиками 
НДС, от составления счетов-фактур; вводится льготная ставка НДС в размере 10% в 
отношении реализации племенной продукции и племенных животных; индексируются 
ставки акцизов на отдельные виды подакцизных товаров; от обложения НДФЛ 
освобождается материальная выгода от экономии на процентах по ипотечным займам 
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(кредитам) либо при рефинансировании банками таких займов (кредитов) по 
соответствующим договорам, заключенным до конца 2024 года; от обложения НДФЛ 
освобождаются единовременные компенсационные выплаты работникам культуры, 
осуществляемые в рамках программы «Земский работник культуры»; уточняется 
порядок налогообложения доходов при замещении еврооблигаций Российской 
Федерации, доходов в виде процентов по государственным и муниципальным ценным 
бумагам и обращающимся облигациям российских организаций; уточняется порядок 
налогообложения доходов при добыче углеводородного сырья на разрабатываемых 
новых морских месторождениях, расположенных в российской части (российском 
секторе) дна Каспийского моря, а также продляется на 5 лет срок действия особого 
налогового режима по НДПИ; уточняются параметры применения с 1 января 2025 года 
федерального инвестиционного налогового вычета; продлеваются сроки действия 
временных норм, устанавливающих особенности исчисления и уплаты налога на 
прибыль с доходов, полученных иностранной организацией от источников в Российской 
Федерации, удерживаемого налоговым агентом; отменяется с 2025 года увеличение 
НДПИ при добыче газа горючего природного на величину 50 млрд рублей ежемесячно 
для налогоплательщиков, являющихся собственниками объектов Единой системы 
газоснабжения; уточняется порядок определения цены на нефть, используемой при 
расчете налоговой ставки НДПИ при добыче нефти и газового конденсата, налога на 
дополнительный доход от добычи углеводородного сырья, а также при выполнении 
соглашений о разделе продукции; продлевается на 5 лет срок применения налоговой 
ставки по НДПИ в размере 0 рублей при добыче нефти из залежей углеводородного 
сырья, отнесенных к баженовским продуктивным отложениям, а также расширяется 
возможность применения налоговой ставки по НДПИ в размере 0 рублей при добыче 
природного газа и газового конденсата, используемого для производства аммиака и 
водорода; уточняются размеры и порядок уплаты государственной пошлины за 
государственную права общей долевой собственности владельцев инвестиционных 
паев на недвижимое имущество, составляющее паевой инвестиционный фонд, 
ограничения данного права и обременение такого имущества или сделок с ним; 
уточняются размеры государственной пошлины в области оборота оружия и 
предусматривается 50% льгота по ней для отдельных категорий плательщиков; 
вводится государственная пошлина за государственную регистрацию договоров аренды, 
уступки прав требования по договорам аренды, если такие договоры подлежат 
регистрации в Едином государственном реестре недвижимости, а также 
устанавливаются льготные коэффициенты при уплате государственной пошлины 
отдельными категориями лиц; устанавливаются особенности применения пониженных 
ставок по УСН, установленных субъектами Российской Федерации, в случае 
перерегистрации налогоплательщика в субъект Российской Федерации с низкой 
налоговой ставкой, а также особенности перехода организаций с УСН на общую систему 
налогообложения; устанавливается ограничение на применении ПСН в случае 
превышения предельной величины доходов в размере 60 млн рублей, полученных в 
предшествующем календарном году при применении ПСН и УСН; устанавливается 
освобождение от налога на имущество организаций электросетевого хозяйства, 
деятельность которых подлежит тарифному регулированию, а также имущество 
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организаций, входящее в состав солнечных электростанций; устанавливается 
возможность взимания туристического налога в качестве единого налогового платежа, а 
также распространяется данный налог на организации, предоставляющие услуги по 
санаторно-курортному лечению; увеличивается с 1 до 1,5 МРОТ пороговое значение для 
применения пониженных тарифов страховых взносов для субъектов МСП и резидентов 
инновационных центров, а также уточняется порядок обложения страховыми взносами 
вознаграждений членам совета многоквартирных домов; расширяется территория 
эксперимента по установлению специального налогового режима «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения» за счет включения в нее всех субъектов 
Российской Федерации, а также территории г. Байконура. 

В сфере аграрно-продовольственной политики и природопользования 
Совет Федерации одобрил важные новации, направленные на ускорение проведения 
контрольно-надзорных мероприятий в отношении продукции растительного 
происхождения при ввозе в Российскую Федерацию из иностранных государств и 
исключить ввоз в Россию опасной растительной продукции. 

Федеральный закон «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации»26 устанавливает возможность проведения предотгрузочного 
контроля подкарантинной продукции, предназначенной к экспорту в Россию. 
В соответствии с законом по обращению национальных организаций по карантину и 
защите растений стран-экспортеров, не являющихся членами ЕАЭС, перечень которых 
установлен Правительством Российской Федерации, в отношении подкарантинной 
продукции, предназначенной для ввоза в Российскую Федерацию из таких стран, может 
быть осуществлен предотгрузочный фитосанитарный контроль (инспекция) на 
территориях таких стран в порядке, установленном Правительством Российской 
Федерации. При ввозе в Российскую Федерацию подкарантинной продукции, в 
отношении которой был осуществлен предотгрузочный фитосанитарный контроль 
(инспекция), документы, необходимые для указанного ввоза, признаются при условии 
проведения предварительного аудита иностранных испытательных лабораторий 
(центров), который проводит федеральный орган исполнительной власти, 
осуществляющий федеральный государственный карантинный фитосанитарный 
контроль (надзор). Перечень иностранных государств, не являющихся членами ЕАЭС, 
лаборатории которых подлежат указанному аудиту, устанавливает Правительство 
Российской Федерации. 

В сфере экономической политики 
Совет Федерации одобрил законы, направленные на совершенствование работы 
фондов целевого капитала НКО, обеспечение возможности государственной 
поддержки комплексных инвестиционно-строительных проектов, реализуемых 
российскими организациями на территории иностранных государств, изменение 
порядка финансирования и проведения комплексных кадастровых работ, увеличение 
размера целевых отчислений от лотерей. Одобрен закон о дачной амнистии 
хозяйственных построек.  

Федеральный закон от 25 октября 2024 года № 349-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» вносит изменения в 
федеральные законы «О порядке формирования и использования целевого капитала 
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некоммерческих организаций» и «Об аудиторской деятельности», направленные на 
совершенствование работы фондов целевого капитала НКО. Расширяются обязанности 
НКО. Так, при получении недвижимого имущества на пополнение целевого капитала, 
она обязана в течение 60 дней со дня перехода права собственности на такое 
имущество передать это недвижимое имущество в доверительное управление 
управляющей компании. Устанавливается обязательность проверки у НКО – 
собственника целевого капитала годового отчета о формировании и пополнении 
целевого капитала, об использовании, распределении дохода от целевого капитала. 
Предусматривается запрет на осуществление майнинга цифровой валюты (в том числе 
на участие в майнинг-пуле) в отдельных субъектах Российской Федерации или на 
отдельных их территориях, а также порядок и случаи установления такого запрета. 

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 354-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 10 Федерального закона «О лотереях» обеспечивает увеличение размера 
целевых отчислений от лотерей, которые используются для финансирования социально 
значимых объектов и мероприятий, в том числе мероприятий по развитию физической 
культуры и спорта, спорта высших достижений и системы подготовки спортивного 
резерва в соответствии с бюджетным законодательством Российской Федерации. 
Законом изменяется база расчета целевых отчислений от лотерей за счет 
использования суммы выручки оператора лотерей от проведения лотереи за отчетный 
квартал, и предусматривается постепенное ежегодное увеличение процентного размера 
целевых отчислений от новой базы до 5,5% от суммы выручки оператора лотереи от 
проведения лотереи за отчетный квартал, полученной начиная с 1 января 2028 года. 

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 357-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О промышленной политике в Российской Федерации» уточняет и 
расширяет понятие «инфраструктура поддержки деятельности в сфере 
промышленности», дополняет понятийный аппарат определениями «промышленный 
объект», «инженерно-строительная деятельность», «комплексное строительство 
промышленных объектов на территории иностранного государства». Дополняются 
полномочия Правительства Российской Федерации и федеральных органов 
исполнительной власти в сфере промышленной политики. Поддержка инженерно-
строительной деятельности при осуществлении промышленной политики может 
осуществляться органами государственной власти и (или) органами местного 
самоуправления путем предоставления поддержки российским организациям, 
предоставляющим услуги по комплексному строительству промышленных объектов на 
территориях иностранных государств. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 370-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации». Законопроект был внесен 
сенаторами Российской Федерации А.А. Клишасом и А.А. Турчаком (в период 
исполнения им полномочий сенатора Российской Федерации) совместно с депутатами 
Государственной Думы. Устанавливается упрощенный порядок оформления прав на 
такие вспомогательные объекты недвижимости (сараи, бани, погреба, летние кухни, 
колодцы и другие хозяйственные постройки) при наличии у гражданина права на 
соответствующий земельный участок. При этом такое право не применяется к объектам 
недвижимости, которые в судебном или ином предусмотренном законом порядке 
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признаны самовольными постройками, подлежащими сносу. Упрощенное бесплатное 
оформление прав граждан на жилые дома и одновременно на земельные участки, на 
которых они расположены, распространяется также на дома блокированной застройки. 
Также законом положения о гаражной амнистии распространяются на гаражи различной 
этажности. Упрощается порядок государственной регистрации права общей долевой 
собственности, в том числе в жилых домах блокированной застройки. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 371-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации». Вместо общего порядка 
предоставления субсидий из федерального бюджета бюджетам регионов на 
финансовое обеспечение выполнения комплексных кадастровых работ 
предусматривается разделение таких работ, выполняемых за счет бюджетных средств, 
в зависимости от источника финансирования – на комплексные кадастровые работы 
федерального значения, комплексные кадастровые работы регионального значения, 
комплексные кадастровые работы местного значения. Комплексные кадастровые 
работы федерального значения будут выполняться ППК «Роскадастр» на основании 
соглашения, заключенного между федеральным органом исполнительной власти, 
являющимся получателем средств федерального бюджета, и ППК «Роскадастр». 
Заказчиком комплексных кадастровых работ регионального значения будет 
уполномоченный исполнительный орган государственной власти субъекта, а местного 
значения – уполномоченные органы местного самоуправления на основании 
заключаемого контракта. Уточняется порядок информирования граждан и юридических 
лиц, правообладателей объектов недвижимости о начале выполнения комплексных 
кадастровых работ. 

В сфере социальной политики 
Палатой одобрены новации, направленные на уточнение порядка предоставления 
дополнительного дня отдыха за работу в выходной или нерабочий праздничный день; 
правового регулирования сельского туризма. Повышен минимальный размер оплаты 
труда до 22 440 рублей в месяц. Продлены особенности финансирования оказания 
медицинской помощи в воссоединенных регионах, а также срок применения единого 
пониженного тарифа страховых взносов по обязательному пенсионному страхованию 
отдельным категориям страхователей. В Трудовом кодексе Российской Федерации 
урегулированы отдельные особенности осуществления функций наставника и порядка 
доплаты за выполнение таких функций. 

Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 339-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 153 Трудового кодекса Российской Федерации»27 вносит изменения в статью 153 
Трудового кодекса Российской Федерации в части уточнения порядка предоставления 
дополнительного дня отдыха за работу в выходной или нерабочий праздничный день. 
Согласно закону день отдыха за работу в выходной или нерабочий праздничный день по 
желанию работника может быть использован в течение 1 года со дня работы в выходной 
или нерабочий праздничный день либо присоединен к отпуску, предоставляемому в 
указанный период. В случае если на день увольнения работника имеется день отдыха 
за работу в выходной или нерабочий праздничный день, не использованный им в 
период трудовой деятельности у работодателя, с которым прекращается трудовой 
договор, в день увольнения работнику будет выплачиваться разница между 
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полагавшейся ему оплатой работы в выходной или нерабочий праздничный день и 
фактически произведенной оплатой работы в этот день. Указанная разница будет 
выплачиваться работнику за все дни отдыха, не использованные им в период трудовой 
деятельности у данного работодателя. 

Федеральный закон от 14 октября 2024 года № 346-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 1 и 31 Федерального закона «Об основах туристской деятельности в Российской 
Федерации». Законопроект был внесен в Государственную Думу сенатором Российской 
Федерации С.Г. Митиным совместно с депутатами Государственной Думы. Законом 
расширяется понятие «сельский туризм» в целях отнесения к сельскому туризму 
деятельности не только сельскохозяйственных товаропроизводителей, но и других лиц, 
оказывающих услуги в сфере туризма на сельских территориях. Добавляются такие 
направления, как приобщение к обычаям народов Российской Федерации, ознакомление 
с объектами культурного наследия (памятниками истории и культуры) народов 
Российской Федерации, связанными с сельским хозяйством. 

Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 352-ФЗ «О страховых тарифах на 
обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 
устанавливает, что в 2025 году и в плановом периоде 2026 и 2027 годов страхователем 
уплачиваются страховые взносы на обязательное социальное страхование от 
несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний в порядке и по 
тарифам, которые установлены Федеральным законом «О страховых тарифах на 
обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний на 2006 год». Законом сохраняются установленные 
32 класса профессионального риска в соответствии с видами экономической 
деятельности с дифференциацией тарифов от 0,2% до 8,5%. Средний тариф страховых 
взносов на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов прогнозируется в размере 
0,52% к суммам выплат и иных вознаграждений, которые начислены в пользу 
застрахованных лиц. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 365-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона «О минимальном размере оплаты труда» вносит в 
указанный закон изменения, согласно которым с 1 января 2025 года МРОТ 
устанавливается в сумме 22 440 руб. в месяц (в настоящее время – 19 242 рублей 
в месяц, рост на 16,6%). Это будет способствовать обеспечению повышения заработной 
платы около 4,2 млн работников. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 366-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 5 Федерального закона «Об особенностях правового регулирования отношений в 
сферах охраны здоровья, обязательного медицинского страхования, обращения 
лекарственных средств и обращения медицинских изделий в связи с принятием в 
Российскую Федерацию Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Херсонской области» продлевает до 1 января 
2026 года особенности финансирования оказания медицинской помощи гражданам на 
территориях воссоединенных субъектов Российской Федерации. При этом источники 
финансового обеспечения оказания медицинской помощи в воссоединенных регионах 
расширены и включают не только средства региональных бюджетов, но и средства 
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федерального бюджета. Устанавливаются источники финансового обеспечения в 
2025 году оказания скорой, в том числе скорой специализированной, медицинской 
помощи, первичной медико-санитарной медицинской помощи, включенных в базовую 
программу ОМС, в медицинских организациях, функции и полномочия учредителей в 
отношении которых осуществляют Правительство Российской Федерации или 
федеральные органы исполнительной власти: за счет межбюджетных трансфертов, 
передаваемых из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования (далее – ФФОМС) в бюджеты территориальных фондов ОМС 
воссоединенных регионов. Уточняется порядок расчета страховых взносов на ОМС 
неработающего населения в 2025 году с финансовым обеспечением за счет местных 
бюджетов. Кроме этого, определяется финансовое обеспечение оказания медицинской 
помощи методом заместительной почечной терапии при хронической почечной 
недостаточности в амбулаторных условиях, включенной в базовую программу ОМС, в 
частных медицинских организациях, участвующих в реализации территориальных 
программ ОМС иных субъектов Российской Федерации, за счет межбюджетных 
трансфертов из бюджета ФФОМС в бюджеты территориальных фондов ОМС 
воссоединенных регионов. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 369-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 51 Федерального закона «Об обязательном медицинском страховании в 
Российской Федерации» продлевает предоставление из бюджета ФФОМС в бюджеты 
территориальных фондов ОМС межбюджетных трансфертов на формирование 
нормированного страхового запаса территориального фонда ОМС для 
софинансирования расходов медицинских организаций на оплату труда врачей и 
среднего медицинского персонала, а также межбюджетных трансфертов для 
осуществления денежных выплат стимулирующего характера медицинским работникам 
за выявление онкологических заболеваний в ходе проведения диспансеризации и 
профилактических медицинских осмотров населения. 

Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 368-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 334 Федерального закона «Об обязательном пенсионном страховании в 
Российской Федерации» предусматривает продление на 10 лет (до 2037 года) срока 
применения российскими судоходными компаниями единого пониженного тарифа 
страховых взносов по обязательному пенсионному страхованию в размере 0% к 
выплатам и иным вознаграждениям за исполнение трудовых обязанностей члена 
экипажа судна, что позволит создать благоприятные условия для развития 
транспортного флота и гражданского судостроения Российской Федерации. 

Федеральный закон «О внесении изменения в Трудовой кодекс Российской 
Федерации»28. Законопроект был внесен в Государственную Думу сенаторами 
Российской Федерации И.Ю. Кастюкевичем, И.В. Рукавишниковой, Д.С. Лантратовой, 
С.Н. Перминовым, Н.Н. Владимировым, А.А. Турчаком (в период исполнения им 
полномочий сенатора Российской Федерации). Законом вводится понятие 
«наставничество в сфере труда», под которым понимается выполнение работником на 
основании его письменного согласия по поручению работодателя работы по оказанию 
другому работнику помощи в овладении навыками работы на производстве и (или) 
рабочем месте по полученной (получаемой) другим работником профессии 
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(специальности). В трудовом договоре или дополнительном соглашении к нему с 
работником, которому работодатель поручает работу по наставничеству, указываются 
содержание, сроки и форма выполнения такой работы. Федеральными законами, иными 
нормативными правовыми актами Российской Федерации, законами и иными 
нормативными правовыми актами субъектов Российской Федерации, нормативными 
правовыми актами органов местного самоуправления могут устанавливаться размеры и 
условия осуществления выплат за наставничество работникам соответственно 
федеральных государственных учреждений, государственных учреждений субъектов 
Российской Федерации, муниципальных учреждений29. 

2. Проведенные «правительственные часы» 
В рассматриваемый период на заседаниях Совета Федерации в рамках 

«правительственного часа» заслушана информация по 4 вопросам, тематика которых 
отражала наиболее важные проблемы жизнедеятельности общества и государства: 

«О прогнозе социально-экономического развития Российской Федерации на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов»; 

«Развитие сельского хозяйства в современных условиях»; 
«Роль Государственной корпорации «Ростех» в развитии российской экономики»; 
«Об основных результатах национального проекта «Здравоохранение» и о 

задачах нового национального проекта «Продолжительная и активная жизнь». 
Перед сенаторами Российской Федерации в рамках «правительственного часа» 

выступили: Министр экономического развития Российской Федерации М.Г. Решетников, 
Министр сельского хозяйства Российской Федерации О.Н. Лут, генеральный директор 
Государственной корпорации «Ростех» С.В. Чемезов, Министр здравоохранения 
Российской Федерации М.А. Мурашко, аудиторы Счетной палаты Российской 
Федерации Д.А. Зайцев, С.В. Мамедов, Г.С. Изотова. 

По итогам рассмотрения вопросов в рамках «правительственного часа» палатой 
приняты постановления, содержащие конкретные предложения в адрес Правительства 
Российской Федерации, других федеральных органов исполнительной власти, 
Государственной Думы, органов государственной власти субъектов Российской Федерации. 

3. Проведенные парламентские слушания  
В рассматриваемый период комитетами Совета Федерации проведено 

5 парламентских слушаний. На мероприятиях рассмотрены вопросы формирования 
проекта бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов; проблемы 
развития аквакультуры в Российской Федерации; обсуждены итоги реализации  
1-го этапа проекта «Социальный курс: идеи нового времени»; основные положения 
проектируемой Стратегии пространственного развития на период до 2030 года; вопросы 
охраны здоровья работающего населения. По итогам мероприятий выработаны 
рекомендации по дальнейшему совершенствованию законодательства.  

7 октября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела 
парламентские слушания «О параметрах проекта федерального бюджета  
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов». По мнению В.И. Матвиенко, 
нынешний «бюджетный пакет» объемный и амбициозный. В следующем году 
прогнозируется рост доходов до более чем 40 трлн рублей, что на 4 триллиона больше 
по сравнению с 2024 годом. Расходы составят порядка 41,5 трлн рублей. В бюджете 
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заложены значительные средства на реализацию новых национальных проектов –  
на 6-летнем горизонте более 40 трлн рублей. В.И. Матвиенко отметила проведенную 
донастройку налоговой системы, а также акцентировала особое внимание на программе 
социально-экономического развития воссоединенных регионов и продлении 
индивидуальных программ социально-экономического развития субъектов Российской 
Федерации. С основным докладом на парламентских слушаниях выступил Министр 
финансов Российской Федерации А.Г. Силуанов, который отметил, что проект 
федерального бюджета на предстоящую трехлетку направлен на финансовое 
обеспечение тех национальных целей развития, которые определены Президентом 
Российской Федерации, на формирование ресурсов для национальных проектов, 
которые являются инструментами их реализации30. Председатель Счетной палаты 
Российской Федерации Б.Ю. Ковальчук представил предварительную оценку 
трехлетнего бюджета. Заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев, 
комментируя состоявшееся обсуждение, отметил, что бюджет продолжает тенденцию 
прошлых лет к росту как доходов, так и расходов. В ходе мероприятия большое 
внимание было уделено проблеме сбалансированности региональных бюджетов. На 
финансовую поддержку субъектов Российской Федерации ежегодно планируется 
направлять по 3,3 трлн рублей. В 2025 году также на 6% увеличивается общий объем 
дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности31.  

15 октября под руководством заместителя Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко проведены парламентские слушания «Итоги реализации первого этапа 
проекта «Социальный курс: идеи нового времени»32. В соответствии с поручением 
Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко33 Советом по развитию социальных 
инноваций субъектов Российской Федерации при Совете Федерации в 2024 году был 
реализован проект «Социальный курс: идеи нового времени». Его целью является 
повышение информированности федеральных органов исполнительной власти, органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации и граждан страны о 
реализуемых негосударственным сектором социальных практиках, выявление лучших, а 
также последующее содействие в их тиражировании. Для участия в конкурсе было 
представлено более 900 практик из различных регионов России. По результатам работы 
проектного офиса отобрано 29 лучших практик по 7 направлениям: «Семья и 
родительство», «Здоровьесбережение», «Активная жизнь» (спорт и туризм), 
«Комфортная среда» (городская среда и экология), «Наука и образование», «Культура» 
и «Мы вместе». В рамках слушаний прошла церемония подведения итогов реализации 
1-го этапа проекта, лидерам лучших практик вручены дипломы. По итогам проведения 
принято решение о тиражировании 29 лучших практик в субъектах Российской 
Федерации, сенаторам поручено проработать возможность внедрения их в регионах. 

23 октября под председательством первого заместителя Председателя Совета 
Федерации А.В. Яцкина состоялись парламентские слушания «Об основных 
положениях проектируемой стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2030 года». Проект стратегии пространственного развития 
Российской Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года (далее – 
проект стратегии) учитывает национальные цели по росту численности населения, 
переориентации российской внешней торговли, ускоренному развитию международных 



 
 

26

транспортных коридоров в восточном и южном направлениях, расширению 
приграничного сотрудничества. Минэкономразвития России включило часть 
предложений сенаторов в проект стратегии. Вместе с тем остается ряд вопросов к 
документу. В стратегии должны быть учтены предложения в части развития сельских 
территорий и малых городов. Необходимо продолжить работу над сохранением и 
развитием сети отделений «Почты России». Стратегия должна стать реально 
работающим документом, напрямую влияющим на параметры формируемого 
федерального бюджета, а также полностью отражать потребности регионов. Важно 
синхронизировать выработку стратегий социально-экономического развития субъектов 
Российской Федерации. В ходе мероприятия обсуждены актуальные проблемы 
пространственного развития, пути, способы и инструменты их решения, а также 
основные положения проекта стратегии. 

24 октября на площадке Московского центра инновационных технологий в 
здравоохранении заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко провела 
парламентские слушания «Охрана здоровья работающего населения»34. Стратегией 
развития здравоохранения в Российской Федерации на период до 2025 года35 к числу 
основных задач развития здравоохранения в России отнесены: совершенствование 
системы охраны здоровья работающего населения, выявления и профилактики 
профессиональных заболеваний; совершенствование законодательства в сфере охраны 
здоровья в части, касающейся охраны здоровья работников, занятых на работах с 
вредными и (или) опасными условиями труда или осуществляющих определенные виды 
профессиональной деятельности. В рамках национального проекта «Демография» в 
сфере охраны здоровья реализуется ряд федеральных проектов36. Охрана труда 
становится одним из приоритетных направлений государственной политики. 
Рассмотрены такие вопросы, как: охрана здоровья работающего населения; запрос 
работающего населения на программы по укреплению здоровья и его вовлеченность в 
процесс формирования в обществе здорового образа жизни; корпоративные проекты, 
реализуемые крупными компаниями и предприятиями малого и среднего бизнеса и 
направленные на сохранение и укрепление психологического и физического здоровья 
сотрудников. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации Правительству 
Российской Федерации, профильным федеральным органам исполнительной власти, 
органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации и 
профессиональному сообществу. 

31 октября проведены парламентские слушания «Проблемы и перспективы 
развития аквакультуры в Российской Федерации». По итогам 2023 года объем 
производства продукции товарной аквакультуры в Российской Федерации (включая 
рыбопосадочный материал) составил порядка 402 тыс. тонн, превысив результат 
2022 года на 18,6 тыс. тонн (4,8%). Предприятия аквакультуры вносят значительный 
вклад в общий объем производства рыбной продукции, обеспечивают развитие 
отечественного производства посадочного материала и производства кормов. В то же 
время действующая нормативная правовая база, регулирующая аквакультуру, не 
обеспечивает инвестиционную привлекательность для развития отрасли. В ходе 
мероприятия обсуждены возможные подходы к повышению инвестиционной 
привлекательности аквакультурных проектов, совершенствование регулирования 
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оборота рыбоводных участков, обеспечения условий для расширения страхования 
продукции аквакультуры, уточнения обязательств пользователей в отношении 
мелиорации и охраны рыбоводных участков, достаточность действующих мер 
поддержки предприятий аквакультуры. Рассмотрены проблемы правоприменительной 
практики принятого 11 лет закона об аквакультуре, предложено выработать в него 
поправки для снятия имеющихся барьеров и обеспечения ускорения роста 
аквакультурного производства.   

4. Проведенные мероприятия Совета Федерации («круглые столы», 
форумы, конгрессы, Дни субъектов Российской Федерации в Совете Федерации). 
Работа консультативных и совещательных органов при Совете Федерации  
и при Председателе Совета Федерации 

В рассматриваемый период комитеты Совета Федерации провели более 
2537 заседаний «круглых столов», а также целый ряд других мероприятий, посвященных 
наиболее актуальным вопросам развития государства и общества. Уделено внимание 
роли семьи в инклюзивном образовательном пространстве, совершенствованию мер 
профилактики хронических неинфекционных заболеваний. Рассмотрены вопросы 
правового обеспечения использования блокчейн-технологий в России, гражданско-
правового регулирования использования инновационных цифровых продуктов. В центре 
внимания сенаторов оставались актуальные проблемы развития кадрового потенциала 
сферы жилищно-коммунального хозяйств (ЖКХ), защита прав потребителей при 
оказании медицинских услуг частными организациями, а также другие не менее 
значимые проблемы. 

Были проведены «круглые столы» на следующие темы. 
«Роль семьи в инклюзивном образовательном пространстве». 

Доверительное, постоянное взаимодействие педагогов образовательной организации с 
родителями ребенка является важным условием инклюзивного образования детей с 
ограниченными возможностями здоровья (далее – ОВЗ). Родители должны быть 
вовлечены в непосредственный процесс обучения и воспитания, быть активными и 
грамотными его участниками, сопровождающими процесс развития и роста новой 
личности. Необходимо совершенствовать подходы, проявлять профессионализм и 
чуткость в работе с семьей, имеющей ребенка с ОВЗ. Также следует актуализировать 
комплекс мер по психолого-педагогической реабилитации детей; 

«Совершенствование мер профилактики хронических неинфекционных 
заболеваний». На лидирующем месте, определяющем смертность и инвалидность в 
России и во всем мире, находятся неинфекционные заболевания38. Президент 
Российской Федерации в Послании Федеральному Собранию отметил важность 
продолжения федеральных проектов по борьбе с сердечно-сосудистыми, 
онкологическими заболеваниями, а также с диабетом. В предупреждении развития 
указанных заболеваний крайне важны профилактика и здоровый образ жизни. На это 
направлены мероприятия «Профилактического щита страны». По итогам мероприятия 
подготовлен итоговый документ с предложениями в адрес федеральных органов 
исполнительной власти и субъектов Российской Федерации39; 

«Правовое обеспечение использования блокчейн-технологий в Российской 
Федерации». Обсуждены вопросы практического внедрения технологии блокчейн, 
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особенности регулирования и применения, использование платформы блокчейн в целях 
охраны прав на результаты интеллектуальной деятельности, а также в реестровом 
учете объектов гражданских прав. Особое внимание было уделено вопросу 
использования новых технологий в деятельности органов государственной власти40. 
Представители экспертного сообщества и бизнеса поделились опытом деятельности 
ассоциации криптоиндустрии и блокчейна, обсудили вопросы применения технологии 
блокчейн, криптовалют в трансграничных расчетах, вопросы стандартизации блокчейн 
для государственных учреждений и бизнеса; 

«Инновационные формы оказания бесплатной юридической помощи в 
Российской Федерации». Подведены итоги Всероссийского конкурса на лучшее 
цифровое решение по оказанию БЮП, организованного при поддержке Совета 
Федерации Минюстом России и Российской академией народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Российской Федерации (далее – РАНХиГС)41. 
Победителями и призерами конкурса в номинациях «чат-бот» и «конструктор 
документов» стали студенческие команды из РАНХиГС42, Южного федерального 
университета43, Уральского института управления РАНХиГС44 и Воронежского филиала 
РАНХиГС45. 

«Гражданско-правовое регулирование использования инновационных 
цифровых продуктов». Обсуждены: создание нормативно-правого акта «Цифровой 
кодекс Российской Федерации», главной задачей которого станет унификация 
регуляторной деятельности в сфере информационных технологий и телекоммуникаций; 
выполнение поручения Совета по вопросам интеллектуальной собственности при 
Председателе Совета Федерации в части реализации в субъектах Российской 
Федерации на основе опыта г. Москвы пилотного проекта по кредитованию под залог 
прав на объекты интеллектуальной собственности. Уделено внимание вопросам 
внедрения инновационных цифровых продуктов, передовых технологий во все сферы 
для улучшения качества жизни людей и повышения эффективности бизнес-процессов; 

«Профориентация обучающихся как эффективный инструмент обеспечения 
экономики субъектов Российской Федерации востребованными 
квалифицированными кадрами». В Послании Федеральному Собранию Президент 
Российской Федерации поставил задачу подготовить до 2028 года порядка 1 миллиона 
специалистов рабочих профессий. На это будет направлен новый национальный проект 
«Кадры», который стартует в 2025 году. Ранней профориентации отводится роль первой 
ступени в построении суверенной экономики нашей страны, достижения 
технологического суверенитета. Обсуждены вопросы обучения школьников в 
профильных предпрофессиональных классах – инженерных, в том числе судо- и 
авиастроительного профилей, ИТ, медицинских, педагогических, аграрных. Отдельное 
внимание уделили участию предприятий в профориентационной работе; 

«Актуальные вопросы развития кадрового потенциала сферы жилищно-
коммунального хозяйства». Обсуждены вопросы: создания механизма 
прогнозирования кадровой потребности для отрасли ЖКХ; развития системы 
профессиональной подготовки, переподготовки и повышения квалификации кадров, 
повышения уровня компетенций руководителей и специалистов предприятий ЖКХ, 
профильных ведомств; создания условий для достижения цели по сокращению 
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дефицита кадров; возможные государственные меры поддержки, направленные на 
привлечение молодых специалистов в отрасль ЖКХ; предложения по 
совершенствованию законодательства и правоприменительной практики в данной 
сфере. По итогам мероприятия даны рекомендации в адрес Минстроя России, 
Минпросвещения России, Минтруда России, органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и местного самоуправления, профильных организаций; 

«Инфраструктура поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства: перезагрузка и повышение эффективности». Рассмотрены 
вопросы эффективности мер поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства (далее – МСП) в рамках национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» по созданию промышленных парков и технопарков, обеспечивших 
размещение малых и средних производственных и инновационных предприятий46. 
Также обсуждались актуальные предложения по развитию МСП в производственной 
сфере; отмечена эффективность мер поддержки отечественных производителей 
медицинского оборудования для обеспечения полноценного цикла заготовки и 
переработки донорской крови. Рассмотрено предложение о включении в национальный 
проект новой меры поддержки – единой региональной субсидии на развитие 
предпринимательства; 

«Технический осмотр транспортных средств как важный фактор 
обеспечения безопасности перевозок автомобильным транспортом». Состоялось 
обсуждение вопросов: об эффективности действующей системы технического осмотра 
транспортных средств и о мерах по ее оптимизации; о распределении полномочий 
между органами государственной власти в сфере технического осмотра; о передаче 
функций аккредитации операторов технического осмотра от Российского союза 
автостраховщиков в Федеральную службу по аккредитации; о соответствии операторов 
технического осмотра требованиям аккредитации и соблюдении ими правил проведения 
технического осмотра; о профессиональной квалификации специалистов по организации 
и проведению технического осмотра и другие. По итогам обсуждения выработаны 
рекомендации Правительству Российской Федерации, федеральным органам 
исполнительной власти, органам государственной власти субъектов Российской 
Федерации; 

«О состоянии нормативно-правового регулирования в области 
промышленной безопасности опасных производственных объектов на 
предприятиях отрасли боеприпасов и спецхимии». Большинство основных фондов 
предприятий отрасли боеприпасов и спецхимии эксплуатируются еще с советских 
времен, имеется высокий износ технологического оборудования, зданий и сооружений, 
сопутствующих объектов инженерной инфраструктуры. Нормативно-правовая база, 
регламентирующая деятельность предприятий отрасли, не в полной мере отвечает 
требованиям инновационной экономики47. По итогам «круглого стола» в адрес 
профильных министерств и ведомств направлены рекомендации о повышении 
комплексной защищенности производственных объектов на предприятиях отрасли; 

«Защита прав потребителей при оказании медицинских услуг частными 
организациями». Рассмотрены вопросы качества и безопасности частных медицинских 
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услуг, в частности, в области стоматологии и косметологии, качество и безопасность 
лекарственных препаратов и биологически активных добавок, особенности контроля 
(надзора) в данной сфере, а также нормативные и организационные меры, 
направленные на повышение уровня защищенности потребителей. 

«О результатах внедрения федеральной государственной информационной 
системы лесного комплекса и повышении эффективности государственного 
надзора в сфере оборота древесины». Проведен мониторинг48 реализации принятых 
во исполнение поручения Президента Российской Федерации законов в части 
совершенствования правового регулирования лесных отношений49, обеспечивших 
создание федеральной государственной информационной системы лесного комплекса 
(далее – ФГИС ЛК)50. Срок введения ФГИС ЛК установлен на 1 января 2025 года, 
оператором данной системы является Рослесхоз51. В настоящее время Рослесхозом 
завершаются работы по вводу ФГИС ЛК в эксплуатацию52. Обсуждены проблемные 
вопросы, возникающие у субъектов Российской Федерации, лесопользователей при 
работе во ФГИС ЛК, выработаны предложения по их технологическому и правовому 
решению; 

«Актуальные вопросы защиты прав владельцев транспортных средств». 
В свете ухода иностранных автоконцернов с российского рынка возникло множество 
вопросов, связанных с продажей и сервисным обслуживанием автомобилей. Следует 
оценить необходимость изменений, дополнений к существующей нормативно-правовой 
базе, регулирующей данную отрасль. Рассмотрены такие вопросы, как качество 
технического обслуживания и ремонта автомобилей, наличие оригинальных запчастей, 
обеспечение надежности и безопасности предлагаемых услуг. Участники мероприятия 
обсудили, какие организационные и нормативные решения необходимо принять, чтобы 
повысить уровень защищенности потребителей. 

Кроме того, был проведен ряд заседаний «круглых столов» по актуальным 
вопросам развития государства и общества53. 

На 575-м заседании Совета Федерации заслушано выступление руководителя 
Федерального агентства по управлению государственным имуществом 
В.В. Яковенко по вопросу «О промежуточных итогах проведения Росимуществом 
совместно с органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
инвентаризации федерального имущества с целью выявления имущества, 
находящегося в неудовлетворительном состоянии». По информации В.В. Яковенко, в 
настоящее время территориальные органы Росимущества сформировали перечень 
федеральных зданий, сведения о которых содержатся в реестре федерального 
имущества. Росимуществом совместно с региональными и муниципальными органами 
власти проведен первичный анализ объектов на основании имеющейся информации об 
их состоянии. Результатом первичной проработки перечня стала выборка объектов, 
которые требуют приоритетного внимания. Работа по инвентаризации имущества в 
регионах будет продолжена и планируется к завершению в срок до 1 декабря 2024 года.  

Продолжилась практика приглашения на заседания палаты для выступления по 
актуальным вопросам известных государственных, политических, общественных 
деятелей, деятелей науки, культуры, искусства («время эксперта»). В рамках «времени 
эксперта» перед сенаторами Российской Федерации выступили: директор Института 
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Китая и современной Азии Российской академии наук К.В. Бабаев; руководитель 
компаний по развитию высоких технологий и искусственного интеллекта О.А. Ускова. 

В рамках Дней субъектов Российской Федерации в Совете Федерации проведены 
Дни Алтайского края (23–25 сентября), Республики Северная Осетия – Алания  
(7–9 октября), Свердловской области (21–23 октября), в ходе которых на расширенных 
заседаниях профильных комитетов Совета Федерации и заседаниях палаты были 
рассмотрены вопросы социально-экономического развития соответствующих регионов. 
По итогам их проведения приняты постановления Совета Федерации по вопросам 
государственной поддержки социально-экономического развития данных субъектов 
Российской Федерации. 

Продолжили свою работу консультативные органы при Совете Федерации.  
24 сентября состоялось заседание Совета по вопросам интеграции 

воссоединенных субъектов Российской Федерации в правовую и социально-
экономическую системы Российской Федерации на тему «О ходе интеграции 
Запорожской области в правовую и социально-экономическую системы Российской 
Федерации». Мероприятие провел первый заместитель Председателя Совета 
Федерации А.В. Яцкин. Президент Российской Федерации среди приоритетов 
государственных расходов назвал интеграцию воссоединенных субъектов Российской 
Федерации. В 2023 году на финансирование комплексной программы развития этих 
регионов направлено более 1 трлн рублей. Актуализация программ социально-
экономического развития новых регионов на трехлетку и среднесрочный период 
послужит интеграции Донбасса и Новороссии в экономический контур России, станет 
стимулом для роста производства, создания новых рабочих мест, увеличения 
благосостояния граждан. А.В. Яцкин обратил внимание представителей воссоединенных 
субъектов Российской Федерации на необходимость оперативного принятия 
нормативной базы в целях организации инфраструктуры поддержки субъектов МСП. 
Рассмотрены особенности развития промышленности и энергетики на территориях 
воссоединенных регионов, ход реализации решений Совета, а также вопросы 
обязательного медицинского страхования на территориях данных субъектов Российской 
Федерации. 

21 октября под руководством заместителя председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической политике Ю.В. Федорова прошло заседание Совета по 
вопросам газификации субъектов Российской Федерации при Совете Федерации 
на тему «О проектах производства сжиженного природного газа и мерах поддержки 
развития СПГ-инфраструктуры». Рассмотрены вопросы производства и организации 
доставки малотоннажного СПГ, являющимся актуальным вариантом для газификации 
удаленных населенных пунктов, в которые невозможно или экономически 
нецелесообразно проводить сетевой газ. В этом случае целесообразно использовать 
газгольдеры, привозить на место СПГ, хранить, регазифицировать и направлять 
потребителям. Отмечена важность использования СПГ в качестве моторного топлива. В 
этом плане малотоннажные СПГ-проекты перспективны не только с точки зрения 
использования в самих транспортных средствах, но и с точки зрения расширения 
инфраструктуры для заправок. Также обсуждены пути решения проблем поддержки 
развития СПГ-инфраструктуры, к которым относятся: отсутствие стабильного спроса на 
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СПГ, высокая стоимость строительства объектов инфраструктуры, высокая цена для 
конечного потребителя, отсутствие в должной степени отечественных технологий. 

22 октября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела заседание 
Совета по вопросам развития Сибири при Председателе Совета Федерации на 
тему «Об актуальных вопросах реализации Стратегии социально-экономического 
развития Сибирского федерального округа до 2035 года». В.И. Матвиенко напомнила, 
что для Совета Федерации вопросы, связанные с развитием Сибири – традиционно 
важная часть парламентской повестки. Сенаторы активно участвуют в возрождении 
Норильска, держат на контроле тему ликвидации накопленного вреда в Усолье-
Сибирском, содействуют переселению людей из аварийного жилья в районе Байкало-
Амурской магистрали (БАМ). Говоря о Стратегии социально-экономического развития 
Сибирского федерального округа до 2035 года, В.И. Матвиенко подчеркнула, что она 
должна быть увязана и по смыслам, и по целям со Стратегией пространственного 
развития Российской Федерации, новая редакция которой готовится в Правительстве 
Российской Федерации. На заседании участники обсудили ход реализации Стратегии 
социально-экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 года, 
возникающие проблемы и предложения по их решению. По итогам мероприятия принято 
решение Совета. 

В Совете Федерации проведены также другие мероприятия.  
24 сентября прошло совещание «Укрепление позиций Российской Федерации 

в мировом информационном пространстве. Формирование объективного 
восприятия России за рубежом»54. Обсуждены вопросы эффективного доведения 
российской точки зрения на важнейшие события в стране и за рубежом до мировой 
общественности и противодействия русофобии через СМИ, социальные сети, 
механизмы публичной дипломатии; роль неправительственных организаций в 
продвижении объективного восприятия России и ее политики; продвижение российских 
интересов через образовательные программы для иностранцев, обучающихся в России; 
проблемы формирования образа России и ее истории в современных образовательных 
программах школ государств – участников СНГ. 

26 сентября проведено заседание рабочей группы при Совете Федерации по 
мониторингу реализации национального проекта «Безопасные качественные 
дороги» в части приведения в нормативное состояние мостов и путепроводов 
(2024 год). Обсуждены вопросы: о расширении программы приведения в нормативное 
состояние искусственных дорожных сооружений, в том числе мостов и путепроводов, а 
также о включении в нее мероприятий, предусматривающих строительство 
путепроводов над железнодорожными путями55; о перспективах строительства 
путепроводов через БАМ и Транссибирскую железнодорожную магистраль в связи с 
увеличением интенсивности движения поездов; предложения по приведению в 
нормативное состояние приоритетных мостов и путепроводов в субъектах Российской 
Федерации.   

24 сентября состоялось совещание «О совершенствовании правового 
регулирования оборота оружия в Российской Федерации». Рассмотрены вопросы 
возможного увеличения сроков действия разрешительных документов на оружие, 
сокращения срока владения гладкоствольным оружием для последующего 
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приобретения права на нарезное и иное многозарядное оружие для отдельных 
категорий граждан, имеющих право на ношение служебного нарезного оружия, 
периодичности и порядка контрольного отстрела оружия в отдельных случаях (дарение, 
наследование), разработки порядка использования гражданского оружия в целях 
обороны, в том числе самообороны и в первую очередь на территориях, где введено 
военное положение, либо примыкающих к зоне СВО56.  

24 сентября проведено совещание «О результатах практического применения 
института единого налогового счета». С докладом выступил заместитель 
руководителя ФНС России К.Н. Чекмышев. Главные результаты внедрения института 
Единого налогового счета57 (далее – ЕНС) – снижение невыясненных платежей58 в 
30 раз (по сравнению с 2022 годом); снижение количества должников, которые имеют 
неисполненные обязанности перед государством, почти в 2 раза (по сравнению с 
2023 годом); существенное снижение количества действий ФНС России по взысканию. 
Положительно оценили ЕНС 63% респондентов. Был разработан специальный вид 
предоставления информации, так называемый Дашборд губернатора ФНС России – 
единая цифровая платформа управления регионом. 

27 сентября проведено совещание на тему «Совершенствование 
законодательного регулирования вопросов мониторинга состояния многолетней 
(вечной) мерзлоты». Рассмотрены вопросы правового регулирования отношений, 
связанных с проведением мониторинга состояния многолетней (вечной) мерзлоты в 
субъектах Российской Федерации, в том числе геотехнического мониторинга, 
осуществляемого в целях учета состояния многолетней мерзлоты при эксплуатации 
зданий и сооружений. По итогам совещания принят протокол, содержащий 
рекомендации в адрес Правительства Российской Федерации, Минобрнауки России, 
Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды59.  

8 октября проведено совещание, касающееся плана мероприятий по 
реализации стратегии устойчивого развития Приазовья до 2040 года. Приазовье 
обладает высоким туристско-рекреационным потенциалом и сможет стать 
привлекательным центром отдыха и оздоровления. Участники совещания обсудили 
реализацию Стратегии устойчивого развития Приазовья на период до 2040 года и 
решение текущих задач. 

8 октября состоялось совещание по вопросу «О реализации Федерального 
закона от 6 февраля 2023 года № 10-ФЗ «О пробации в Российской Федерации». 
Опыт, проблемы и пути решения (на примере Владимирской области)». Практика 
применения принудительных работ в России развивается, расширяется сеть 
исправительных центров и участков, функционирующих как исправительный центр. 
В 41 территориальном органе ФСИН организовано взаимодействие с предприятиями 
ОПК, на которые трудоустроены 3234 осужденных к принудительным работам60. 
По итогам совещания направлены рекомендации по дальнейшему совершенствованию 
института пробации в целом и принудительных работ как вида наказания. 

15 октября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко подвела 
итоги первого этапа проекта «Социальный курс: идеи нового времени»61. Старт 
проекту был дан в январе 2024 года, на него представлено более 900 практик. 
По 7 направлениям лучшими определены 29 проектов из разных регионов России. 
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Спектр затрагиваемых тем охватывает семейное воспитание, общественное здоровье, 
спорт и туризм, формирование комфортной городской среды, экологию, науку и 
образование, культуру, помощь старшему поколению и инвалидам. По мнению 
И.Ю. Святенко, важно информировать органы власти и граждан о таких практиках, 
способствовать их широкому распространению и тиражированию в масштабах всей 
страны. В ходе предстоящей поездки в регионы в рамках проекта «Социальный 
маршрут. Мобильный сенатор» работа над популяризацией успешных практик 
продолжится. В качестве примера инновационных проектов И.Ю. Святенко привела 
проект «Азбука родителей»62, практику «ТифлоХост»63 и другие. 

21 октября состоялось совещание на тему «Совершенствование правового 
регулирования государственного контроля (надзора) в области технического 
состояния и эксплуатации аттракционов». В ходе мероприятия были обсуждены 
предложения по доработке проекта федерального закона № 443614-8 
«Об аттракционах», внесенного в Государственную Думу Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга и принятого в первом чтении 25 июня 2024 года. 

22 октября прошло совещание на тему «О реализации программы «Время 
героев» национального проекта «Кадры». Рассмотрены вопросы организации 
профессионального обучения и дополнительного профессионального образования для 
участников СВО, а также содействия в их трудоустройстве. Обсуждены пути 
взаимодействия образовательных учреждений, осуществляющих профессиональное 
обучение участников СВО, а также центров социального обеспечения военных 
комиссариатов с филиалами Фонда «Защитники Отечества». 

22 октября проведено совещание по вопросу «О выработке социальных 
стандартов для сельских территорий»64. В Послании Федеральному Собранию 
Российской Федерации 29 февраля 2024 года Президент Российской Федерации 
В.В. Путин уделил особое внимание необходимости развития инфраструктуры на 
сельских территориях в сферах образования, культуры и спорта, транспорта, связи, 
жилья и других. Обсуждены возможные подходы к обеспечению доступа жителей 
сельских территорий к социальным услугам, повышению качества их жизни, исходя из 
сегодняшних реалий. Работа в данном направлении будет продолжена. 

22 октября Комитетом Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности совместно с Комиссией Совета Федерации по мониторингу 
законодательства Российской Федерации в сфере государственного контроля (надзора) 
и муниципального контроля в Российской Федерации проведено заседание, на котором 
рассмотрены вопросы совершенствования государственного экологического 
контроля, а также законодательства о государственном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в Российской Федерации. Обсуждались вопросы 
получения комплексных экологических разрешений, совершенствования 
законодательства о государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле. 
Участники отметили интенсивность цифровизации контрольной деятельности, а также 
переход к дистанционному формату контроля. 

24 октября прошел Всероссийский семинар-совещание по вопросам 
строительства и проведения капитального ремонта зданий детских садов, школ и 
профессиональных образовательных организаций. Всего за период реализации 
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мероприятий национального проекта «Образование» с 2019 года создано более 845 тыс. 
новых мест в 1407 школах. С 2022 года в 4491 здании школ проведен капитальный 
ремонт, в 2024 году завершены работы в 406 зданиях. Участники обсудили актуальные 
проблемы в сфере строительства в регионах жилых комплексов без необходимого 
количества детских садов и школ. 

30 октября состоялся семинар-совещание65 на тему «О вопросах дальнейшего 
совершенствования законодательства в сфере деятельности Федеральной 
службы исполнения наказаний (ФСИН России)»66. Участники отметили, что, несмотря 
на принимаемые меры, тематика правонарушений со стороны лиц, отбывающих 
наказание, все чаще звучит в информационном пространстве. В ходе мероприятия 
высказана необходимость в том числе криминализации публичных призывов к 
групповому воспрепятствованию деятельности учреждений, обеспечивающих изоляцию 
от общества; отмечена важность ведения профилактической работы общественно-
опасных явлений и соблюдения прав осужденных, которых насильственным способом 
склоняют к воспрепятствованию законным требованиям сотрудников учреждений, 
обеспечивающих изоляцию от общества. 

1 ноября в рамках Всероссийского гражданско-патриотического проекта 
«Дети-герои» в Совете Федерации состоялась XI торжественная церемония 
награждения детей и подростков, проявивших мужество в экстремальных 
ситуациях и спасших человеческие жизни. В церемонии приняли участие 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьев, Министр внутренних дел Российской Федерации 
В.А. Колокольцев, сенаторы Российской Федерации, герои России. Для награждения и 
поощрения в Москву были приглашены 20 юных героев вместе с сопровождающими, 
для них была организована обширная культурная программа. В этом году памятными 
медалями Совета Федерации «За проявленное мужество» награжден 231 юный герой из 
60 субъектов Российской Федерации, наиболее отличившиеся были награждены в 
Совете Федерации67. 

5 ноября проведено совещание «Об итогах пожароопасного сезона 2024 года 
и о задачах на 2025 год». Рассмотрены итоги прохождения пожароопасного сезона 
2024 года, проблемные вопросы подготовки к пожароопасному сезону 2025 года, 
мониторинг реализации национального проекта «Беспилотные авиационные системы» в 
сфере охраны лесов от пожаров. Выработаны предложения по совершенствованию 
правового регулирования в области охраны лесов от пожаров. 

Состоялись выездные заседания комитетов палаты и другие выездные 
мероприятия. 

1–3 октября в Пензенской области состоялось выездное заседание Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности на тему «О выполнении 
государственного оборонного заказа предприятиями оборонно-промышленного 
комплекса для потребностей Вооруженных Сил Российской Федерации» 
(на примере предприятий Пензенской области)»68. Участники заседания отметили, 
что в условиях санкционного воздействия на экономику России федеральными органами 
государственной власти уделяется должное внимание обеспечению бесперебойной 
работы предприятий ОПК, прежде всего для выполнения задач СВО. В ходе обсуждения 
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уточнены направления дальнейшего совершенствования законодательного обеспечения 
ОПК и пути улучшения работы по выполнению государственного оборонного заказа. 
Сенаторы ознакомились с производственными площадками пензенских предприятий 
ОПК, а также посетили Пензенский артиллерийский инженерный институт и 
региональное отделение Фонда «Защитники Отечества». 

2–4 октября в г. Смоленске прошло выездное заседание Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству на тему «Практика поддержки общественных организаций 
некоммерческого сектора и их участие в социально-экономическом развитии 
Смоленской области». В России насчитывается свыше 217,6 тыс. зарегистрированных 
НКО. В Смоленской области выстроена целостная и эффективная система поддержки 
СО НКО – принято и реализуется пять областных государственных программ. 
Участников проинформировали о законодательном регулировании деятельности НКО, 
оказании государственной поддержки СО НКО и взаимодействии Совета Федерации с 
Минюстом России по данным вопросам. Участники мероприятия обсудили опыт региона 
в части поддержки и развития НКО, в частности, деятельность НКО, которые 
занимаются поддержкой участников СВО и их семей. Обсуждены вопросы 
законодательного регулирования деятельности НКО, оказания государственной 
поддержки СО НКО. 

3 октября в Свердловской области прошло выездное совещание Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера на тему «Актуальные вопросы 
развития закрытых административно-территориальных образований (ЗАТО)». 
Мероприятие организовано совместно с Ассоциацией содействия развитию ЗАТО. На 
совещании рассмотрены вопросы, касающиеся отсутствия единой комплексной 
концепции развития ЗАТО, необходимости корректировки методики предоставления 
федеральной дотации бюджетам ЗАТО, отсутствия у органов местного самоуправления 
ЗАТО прав распоряжения земельными участками. Обсуждалась возможность снятия 
статуса земель, изъятых из оборота с таких участков, и передаче их в муниципальную 
собственность. Отмечена важность создания в ЗАТО территорий опережающего 
развития (далее – ТОР), в связи с чем были обсуждены механизмы софинансирования 
из федерального бюджета проектов по созданию инфраструктуры ТОР на площадках, не 
обеспеченных изначально такой инфраструктурой. Сенаторы осмотрели ряд объектов и 
приняли участие в открытии XI Международного форума и выставки 100+ TechnoBuild. 

18 октября в рамках реализации постановления Совета Федерации от 4 октября 
2022 года № 438-СФ «О государственной поддержке социально-экономического 
развития Иркутской области» Комитетом Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности совместно с Комиссией Совета 
Федерации по мониторингу законодательства Российской Федерации в сфере 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской 
Федерации, Комитетом Совета Федерации по обороне и безопасности, Комитетом 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера под руководством первого заместителя 
Председателя Совета Федерации А.В. Яцкина проведен рабочий визит в г. Братск. 
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В рамках мероприятия прошло совещание, на котором обсуждены вопросы реализации 
оставшихся на контроле пунктов указанного постановления, в том числе о ходе 
строительства Братского перинатального центра, Иркутской государственной областной 
детской клинической больницы, автомобильного и железнодорожного мостовых 
переходов через р. Ангару в нижнем бьефе Братской ГЭС, а также вопросы реализации 
региональной программы повышения объемов утилизации золошлаковых отходов 
V класса опасности. А.В. Яцкин посетил Братскую ГЭС, объекты размещения 
золошлаковых материалов, Братский перинатальный центр, осмотрел место 
строительства общеобразовательной школы, а также встретился с преподавателями и 
учащимися Иркутского Суворовского военного училища Минобороны России, посетил 
областную детскую клиническую больницу.  

24–25 октября Комитет Совета Федерации по международным делам провел 
выездное заседание по теме «Практические вопросы соблюдения Конвенции ООН 
по морскому праву» в Мурманской области69. В рамках выездного заседания были 
обсуждены следующие вопросы: обеспечение национальной безопасности Российской 
Федерации в Арктике в условиях вступления Швеции и Финляндии в НАТО и 
активизации военного освоения Арктики странами НАТО; правовая оценка 
одностороннего расширения США своего континентального шельфа в отдельных 
акваториях Арктической зоны и меры по защите интересов Российской Федерации в 
связи с действиями США; проблемные вопросы регулирования морского рыболовства в 
Арктической зоне; законодательные аспекты обеспечения безопасности судоходства в 
Арктическом регионе и дальнейшего развития Северного морского пути. Участники 
заседания посетили МАПП Борисоглебск, провели совещание с государственными 
контрольными органами по вопросам функционирования МАПП. 

29 октября – 1 ноября прошло выездное совещание «Актуальные вопросы 
государственной политики в социальной сфере. Социальный маршрут по городам 
России: Тверь – Великий Новгород – Псков – Смоленск». Сенаторы посетили 
Тверскую, Новгородскую, Псковскую и Смоленскую области, провели встречи с 
жителями этих регионов, представителями общественных организаций, участниками 
СВО и их семьями. Обсудили проблемные вопросы, с которыми сталкиваются участники 
СВО и члены их семей в регионе, и взяли в проработку их обращения. В г. Твери 
сенаторы обсудили вопросы совершенствования законодательства в части изменения 
возраста допуска к работе на технологическом оборудовании. В рамках деятельности 
рабочей группы Совета Федерации по выработке предложений о совершенствовании 
законодательства в сфере детского и социального питания, а также о развитии 
отечественного производства питания для детей раннего возраста (от 0 до 3 лет), 
участники совещания ознакомились с организацией обеспечения детей раннего 
возраста качественным питанием отечественного производства в Твери и Пскове. 
В Великом Новгороде в Новгородском филиале РАНХиГС сенаторы приняли участие в 
открытии образовательного курса для слушателей Академии молодых политиков в 
государственном областном бюджетном учреждении здравоохранения «Новгородский 
областной клинический перинатальный центр имени В.Ю. Мишекурина». В областном 
автономном учреждении социального обслуживания «Реабилитационный центр для 
детей и подростков с ограниченными возможностями» прошла встреча с детьми и 
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подростками. В рамках соглашения о взаимодействии Совета по региональному 
здравоохранению при Совете Федерации с Национальным медицинским 
исследовательским центром сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева в 
г. Пскове врачи центра приняли участие в проведении консультаций пациентов 
Псковской областной больницы по вопросам осуществления хирургического лечения 
заболеваний сердца и сосудов на бюджетной основе. В г. Смоленске заместитель 
Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко оценила ход строительства 
строящегося корпуса ОГБУЗ «Смоленский областной онкологический клинический 
диспансер». На площадке стадиона «Центральный» в г. Твери и СОГАУ «Дворец спорта 
«Юбилейный» в г. Смоленске участники делегации обсудили вопросы 
совершенствования законодательства в сфере физической культуры и спорта. 

Совет Федерации провел также ряд других значимых мероприятий70.  
В рассматриваемый период сенаторы Российской Федерации приняли участие  

в ряде мероприятий.  
2 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев 

участвовал в торжественном открытии средней общеобразовательной школы № 32 
в г. Йошкар-Оле, приуроченном ко Дню знаний. Школа, построенная в рамках 
национального проекта «Образование» и рассчитанная на 1100 учеников, стала 
крупнейшей в регионе.  

3 сентября К.И. Косачев принял участие в церемонии подведения итогов 
десятого Международного конкурса фотожурналистики им. Андрея Стенина. 
Конкурс носит имя специального фотокорреспондента медиагруппы «Россия сегодня», 
погибшего на юго-востоке Украины в августе 2014 года и награжденного посмертно 
орденом Мужества. 

3–6 сентября сенаторы приняли участие в мероприятиях девятого Восточного 
экономического форума, главная тема которого «Дальний Восток-2030. 
Объединим усилия, создавая возможности» (далее – ВЭФ, форум). В рамках форума 
прошло более 120 сессий и «круглых столов», в которых приняли участие порядка 
700 спикеров. На форуме состоялось подписание 313 соглашений на общую сумму 
5,569 трлн рублей, что является лучшим результатом за все прошедшие годы. 
Заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев принял участие в 
пленарном заседании форума. Он отметил, что глава государства поставил перед 
Правительством Российской Федерации и Федеральным Собранием Российской 
Федерации ряд задач, к реализации которых парламентарии приступят в ближайшее 
время. Председатель Комитета Совета Федерации по экономической политике 
А.В. Кутепов в рамках ВЭФ выступил на сессии «Логистическая связанность России. 
Влияние состояния транспортных коридоров на экономическое развитие», где отметил 
важность обеспечения роста объемов перевозки грузов железнодорожным транспортом. 
Также А.В. Кутепов принял участие в сессии «Газификация Дальнего Востока: 
стабильность или прорыв?». Сенатор подчеркнул, что газификация регионов России – 
один из важнейших социально значимых проектов в стране, а также сообщил, что с 
учетом предложений сенаторов сформирована законодательная база для ускоренной 
газификации. Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам С.Н. Рябухин участвовал в тематической сессии 
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«Кооперация в Большой Евразии: опыт развития производственных цепочек ЕАЭС, 
ШОС, БРИКС». Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера, председатель Совета Евразийского женского форума Г.Н. Карелова приняла 
участие в сессии «Сохраняя традиции, развиваем страну. Роль женщины в экономике». 

6 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев выступил 
на «круглом столе» на тему «Война и мир в XXI веке. Парламентская 
миротворческая деятельность в контексте трансформации системы 
международных отношении ̆». Мероприятие состоялось в рамках подготовки к 
вручению первой Международной премии мира им. Льва Толстого71. К.И. Косачев 
отметил важность предстоящего вручения премии, которой присвоено имя классика и 
великого пацифиста. По его словам, Россия стремится к сохранению принципов 
равноправного взаимодействия парламентов в тех структурах, которые не находятся 
под доминированием коллективного Запада, таких как Тихоокеанский парламентский 
форум, парламентские ассамблеи АСЕАН и Африканского союза и форумы организаций 
на постсоветском пространстве – парламентские ассамблеи СНГ и ОДКБ. 

7 сентября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко приняла участие в 
торжественном мероприятии в концертном зале «Зарядье» по случаю 877-й 
годовщины основания Москвы. Президент Российской Федерации В.В. Путин в своем 
выступлении поздравил москвичей с Днем города, особо отметив, что Москва была и 
остается сердцем России. Это город-герой и город-труженик, сосредоточение 
ценностного кода многонационального народа, символ и надежный оплот российской 
государственности. 

11 сентября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко в рамках рабочей 
поездки в Чеченскую Республику приняла участие в пленарном заседании 
Всероссийского форума «Женские инициативы: время действовать». Мероприятие 
состоялось в Грозном72. В.И. Матвиенко отметила, что форум выступает прологом 
крупнейшего мирового события – четвертого Евразийского женского форума. В рамках 
форума состоялся ряд мероприятий по самым актуальным для страны темам. В их 
числе вопросы поддержки многодетных семей, сохранения духовно-нравственных и 
семейных ценностей, приумножения национального многообразия России, сбережения 
здоровья, развития женского предпринимательства и другие. 

16 сентября, 1 октября состоялись заседания Совета Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации. 14 октября прошло совместное заседание 
Палаты молодых законодателей с Молодежным советом при Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации. В рамках встречи участники обсудили 
работу структур и возможные совместные проекты, а также актуальные вопросы 
правового просвещения молодежи. Затронута важность просветительской работы среди 
молодежи в воссоединенных регионах и с теми, кто возвращается с зоны СВО. 

24 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев принял 
участие в семинаре-совещании по подготовке расширенного заседания 
Президиума Государственного Совета Российской Федерации, посвященного 
вопросам развития экспорта. Сенатор отметил важность проведения регионами 
комплексной оценки собственного экспортного потенциала. Для этого необходимо 
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актуализировать статистическую информацию о состоянии внешней торговли регионов, 
поскольку она учитывается не полностью. Важно рассказывать регионам о 
потенциальных экспортных и импортных рынках в дружественных странах, в том числе 
предоставлять перечень потенциальных зарубежных партнеров73.  

25 сентября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко в 
рамках реализации протокольного поручения74 посетила с рабочим визитом 
Ситуационный центр кибербезопасности Сбербанка России и провела рабочую 
встречу с руководством Сбербанка России по вопросу противодействия 
вовлечению несовершеннолетних в террористическую деятельность с 
использованием фото-, аудио- и видеоматериалов, созданных в том числе с 
помощью искусственного интеллекта. В ходе визита И.Ю. Святенко ознакомилась с 
системой Сбербанка России, которую используют для оценки финансовых и иных 
событий на предмет подозрительности с точки зрения мошенничества. 

26 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
выступил на стратегической сессии Правительства Российской Федерации по 
направлению «Стратегия развития АО «Почта России» до 2030 года». Участники 
обсудили промежуточные результаты модернизации компании, эффективность 
управленческих решений по выведению структуры из финансового кризиса. 
Н.А. Журавлев отметил, что «Почта России» – это стратегическое предприятие, 
крупнейший работодатель, выполняющий социальную функцию. Задача государства – 
поддерживать компанию, помогать ей эффективно развиваться». На заседании также 
были рассмотрены инициативы по дальнейшей стратегии развития компании. 

27 сентября Н.А. Журавлев участвовал в XXI Международном банковском 
форуме, организованном Ассоциацией банков России, и выступил на заседании, 
посвященном будущему отрасли и тому, как ее меняют высокие технологии. По мнению 
Н.А. Журавлева, важно своевременно реагировать на новые технологические вызовы. 
Еще одна задача – развитие рынка цифровых финансовых активов. Кроме того, важно 
оперативно создавать законодательные барьеры, чтобы не допускать финансовых 
потерь граждан. Н.А. Журавлев отметил, что в России продолжается формирование 
института «длинных денег», вовлечение в экономику новых инвестиций, в том числе от 
граждан. 

27 сентября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко 
участвовала в открытии IV Международного саммита по цифровой медицине и 
информационным технологиям в здравоохранении «Цифроайтимед». Мероприятие 
состоялось в Культурном центре «Каучук» Первого МГМУ им. И.М. Сеченова в рамках 
программы создания и развития научного центра мирового уровня «Цифровой 
биодизайн и персонализированное здравоохранение» национального проекта «Наука и 
университеты» под эгидой «Десятилетия науки и технологий». По мнению 
И.Ю. Святенко, наука и современные цифровые технологии дали новый импульс 
развитию здравоохранения. Врачам, руководителям медицинских учреждений, юристам, 
разработчикам ИТ-продуктов, специалистам по медицинскому маркетингу и рекламе 
саммит предоставляет возможность определить точки стратегического роста для 
цифровой медицины и обсудить изменения нормативно-правовой базы для их 
эффективного и безопасного использования. 
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27 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял 
участие в мероприятии, в ходе которого был представлен потенциал развития 
водного туризма в Республике Марий Эл. Сенатор сообщил, что в ноябре 2023 года 
завершено строительство пассажирского причала для речных судов в Козьмодемьянске, 
а также напомнил, что пункт о развитии причальной инфраструктуры республики вошел 
в постановление Совета Федерации «О государственной поддержке социально-
экономического развития Республики Марий Эл» от 8 ноября 2023 года. 

30 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
принял участие в открытии Международной олимпиады по финансовой 
безопасности в «Сириусе». Н.А. Журавлев отметил, что вопросы финансовой 
безопасности становятся важной частью нашей жизни вне зависимости от сферы 
профессиональной деятельности и подчеркнул, что, несмотря на текущую 
международную ситуацию, организатором удалось не только сохранить, но и расширить 
масштаб мероприятия: в нем приняли участие 550 финалистов из 36 стран, что 2 раза 
больше, чем в 2023 году. 

2 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации В.В. Якушев 
провел встречу с Первым заместителем Председателя Правительства Российской 
Федерации Д.В. Мантуровым. В ходе беседы обсуждались вопросы развития регионов 
Уральского федерального округа. В.В. Якушев отметил эффективную работу по 
развитию промышленного потенциала субъектов УФО. Также на встрече были 
затронуты вопросы дальнейшего законодательного обеспечения развития 
промышленности и ОПК. 

3 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев принял 
участие в заседании Попечительского совета Финансового университета при 
Правительстве Российской Федерации, которое провел Министр финансов 
Российской Федерации А.Г. Силуанов. На заседании члены совета приняли решение об 
участии университета в государственной программе «Приоритет-2030»75. Обуждены 
вопросы организации учебного процесса в вузе.  

4 октября Н.А. Журавлев совместно Губернатором Красноярского края 
М.М. Котюковым участвовал во Всероссийской конференции по обмену опытом и 
представлению лучших практик субъектов Российской Федерации в области 
финансового просвещения. Были обсуждены вопросы совершенствования 
законодательства в области защиты прав граждан на финансовом рынке, в частности, 
меры по борьбе с финансовыми пирамидами и нелегальными участниками рынка, 
противодействию недобросовестной рекламе, снижению закредитованности граждан. 

7 октября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко приняла 
участие и выступила на пленарном заседании IX ежегодного форума «БИОТЕХМЕД» в 
рамках Международного форума «БИОПРОМ: промышленность и технологии для 
человека», и провела в качестве модератора тематическую сессию «Национальный 
подход к решению глобальной проблемы ожирения». 

8 октября Председатель Совета Федерации, Председатель Совета МПА СНГ 
В.И. Матвиенко выступила в Кремле на расширенном заседании Совета глав 
государств – участников СНГ. В.И. Матвиенко рассказала о деятельности МПА СНГ по 
укреплению интеграционного сотрудничества. По словам В.И. Матвиенко, более трех 
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десятилетий МПА СНГ является эффективной площадкой для диалога законодателей, 
обмена опытом и успешными практиками, укрепления дружбы и взаимопонимания. 
Среди ключевых направлений деятельности МПА СНГ она отметила гармонизацию и 
сближение национальных законодательств, создание общего правового поля. Также 
В.И. Матвиенко акцентировала внимание на такой миссии МПА СНГ, как наблюдение за 
выборами, и подчеркнула активное участие молодежи в интеграционных процессах СНГ. 
В качестве яркого символа единства и дружбы Председатель Совета Федерации 
назвала проект «Поезд памяти».  

9 октября состоялось заседание президиума Совета при Президенте 
Российской Федерации по межнациональным отношениям, на котором выступил 
заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев. В ходе заседания был 
рассмотрен вопрос о ходе разработки новой Стратегии государственной национальной 
политики Российской Федерации.  

10 октября в РАНХиГС состоялось открытие «Школы молодого 
международника», на котором К.И. Косачев выступил с напутственным словом к 
будущим специалистам в сфере международных отношений. 

10 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин в 
рамках поездки в Ростовскую область провел заседание рабочей группы по вопросам 
комплексного развития г. Таганрога. Обсуждалась реализация мероприятий по 
комплексному развитию территории Таганрога. Рассмотрены вопросы модернизации 
объектов ЖКХ, включая реконструкцию городских систем водоснабжения и 
водоотведения, в том числе ливневой системы. 

11 октября А.В. Яцкин в режиме ВКС принял участие в совещании на тему 
«Об организации обращения с твердыми коммунальными отходами, включая 
вопросы об устойчивости работы региональных операторов по обращению с 
ТКО, а также об исполнении «дорожных карт» субъектами Российской Федерации 
по строительству инфраструктуры по обращению с ТКО». Мероприятие провел 
Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации Д.Н. Патрушев. 
А.В. Яцкин подчеркнул, что выстраивание эффективной системы обращения с ТКО 
находится на контроле Председателя Совета Федерации, и отметил эффективность 
еженедельных заседаний федерального штаба по решению вопросов в этой сфере с 
участием регионов. Результатом проводимой работы должны стать изменения 
нормативного характера по выстраиванию эффективной системы обращения с ТКО. 

14 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
совместно с Председателем Правительства Российской Федерации М.В. Мишутиным и 
генеральным директором АО «Российский экспортный центр» В.О. Никишиной принял 
участие в форуме Российского экспортного центра «Сделано в России». Участники 
отметили, что экспорт стал значимым фактором экономического развития, общего роста 
ВВП. Государство работает над увеличением товарооборота, соглашениями о 
свободной торговле, упрощением процедур подтверждения соответствия. Благодаря 
выставкам и ярмаркам в дружественных странах о российских несырьевых товарах и их 
качестве узнают все больше потребителей. Сегодня под знаком «Сделано в России» 
продвигается за рубежом около 8,5 тыс. товарных позиций – от продуктов питания до 
лекарств и высокотехнологичных разработок.  
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16 октября Н.А. Журавлев участвовал в работе форума инновационных 
финансовых технологий FINOPOLIS-202476. За последние 10 лет совершен гигантский 
рывок в развитии безналичных расчетов – сегодня их доля достигает 85%. Это 
результат эффективной работы Правительства Российской Федерации, Банка России, 
парламентариев. Создана национальная платежная система, принят закон о цифровом 
рубле, внедрена система быстрых платежей, у финансового сектора появилась 
возможность переводить все больше финансовых услуг в онлайн-формат. 
Н.А. Журавлев в своем выступлении рассказал о разработке в Совете Федерации 
законов по защите потребителей финансовых услуг, борьбе с мисселингом, 
миспрайсингом, а также о введении периода охлаждения по страховым продуктам, 
дополнительном информировании по продуктам с инвестиционной составляющей, 
самозапрете на кредитование. 

30 октября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко приняла участие в 
открытии VIII Всемирного конгресса российских соотечественников, проживающих 
за рубежом. В.И. Матвиенко отметила, что благодаря постоянным усилиям МИДа 
России и Россотрудничества, зарубежных общин, региональных органов власти, 
некоммерческих и образовательных организаций в России выстроена уникальная 
система диалога с соотечественниками из самых разных уголков земного шара, а также 
подчеркнула, что законодатели и дальше продолжат укреплять правовые основы 
отношений с русским зарубежьем. По мнению Председателя Совета Федерации, общим 
делом должно стать сохранение правды о подвигах советских героев и борьба с 
фальсификацией истории, попытками реабилитации нацизма и забвением его 
преступлений. Также В.И. Матвиенко высказала необходимость обеспечения прав 
наших соотечественников на получение правдивой и объективной информации о 
событиях в России и за рубежом. В работе конгресса приняли участие заместитель 
Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова, председатель Комитета 
Совета Федерации по социальной политике Е.А. Перминова и другие сенаторы 
Российской Федерации. 



 
 

44

5. Деятельность Совета законодателей Российской Федерации и его 
Президиума. Рассмотрение законодательных инициатив законодательных 
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации в Совете законодателей Российской Федерации при Федеральном 
Собрании Российской Федерации77 
В Совете законодателей Российской 
Федерации находится на рассмотрении 
32 проекта законодательных инициатив 
(далее – ПЗИ). За рассматриваемый период в 
Совет законодателей было внесено 26 ПЗИ 
от законодательных органов субъектов 
Российской Федерации.  

За указанный период завершена работа 
по рассмотрению 50 ПЗИ с рекомендациями. 
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Комиссии Совета законодателей: по вопросам межбюджетных отношений и 
налоговому законодательству; по образованию и науке; по информационной политике, 
информационным технологиям и инвестициям; по проблемам международного 
сотрудничества; по вопросам интеграции новых субъектов Российской Федерации в 
правовую систему Российской Федерации в 
отчетном периоде ПЗИ не рассматривали. 

Законодательными органами субъектов 
Российской Федерации за указанный период 
внесено в Государственную Думу 
9 законопроектов из числа предварительно 
рассмотренных в Совете законодателей 
Российской Федерации. За отчетный период из 
ранее внесенных завершена работа по 
8 законопроектам. 

В настоящее время ведется работа по 
подготовке и проведению заседания Совета 
законодателей Российской Федерации, его 
Президиума и комиссий, а также семинара для председателей законодательных органов 
субъектов Российской Федерации, которые планируется провести в декабре 2024 года. 

6. Деятельность в рамках межпарламентского сотрудничества78 
В условиях недружественных действий стран Запада в отношении России Совет 

Федерации продолжает усилия по поддержанию межпарламентского взаимодействия 
как в двустороннем формате, так и на международных площадках, исходя из приоритета 
развития отношений с государствами – участниками СНГ и другими странами, 
представляющими мировое большинство. В отчетный период подготовлено и проведено 
42 встречи с руководителями и членами зарубежных парламентов и международных 
парламентских организаций, влиятельными политиками, лидерами политических, 
общественных и религиозных организаций, послами иностранных государств. 
Осуществлено 27 визитов сенаторов Российской Федерации в 21 страну мира, из них: 15 – 
в рамках двустороннего сотрудничества, 12 – по линии международных парламентских 
организаций. В страны СНГ было осуществлено 12 визитов, в страны Азии – 7 визитов, 
на Ближний Восток – 2 визита, в Африку – 1 визит, в Европу (в Швейцарию – по линии 
Межпарламентского союза и Сербию) – 2 визита, в Латинскую Америку – 2 визита, 
в Северную Америку (в США – по линии ООН) – 1 визит. В зарубежных поездках 
приняли участие 43 сенатора Российской Федерации. Проведено 5 международных 
мероприятий в формате ВКС. Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
направила 79 посланий главам парламентов зарубежных стран. 

Важное значение для межпарламентского сотрудничества имели встречи и 
мероприятия с участием Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко. 

В Совете Федерации состоялись встречи Председателя Совета Федерации с 
Председателем Национального собрания Социалистической Республики Вьетнам 
Чан Тхань Маном (9 сентября), Министром по делам хаджа и умры Королевства 
Саудовская Аравия Тауфиком бен Фаузаном Ар-Рабиа (10 сентября), Председателем 
Национальной ассамблеи Республики Замбии Нелли Мутти (16 сентября), 

Результаты рассмотрения ПЗИ,  
внесенных в Государственную 

Думу, после рассмотрения в Совете 
законодателей РФ 
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Председателем Великого национального собрания Турецкой Республики Нуманом 
Куртулмушем (24 сентября), Председателем Консультативного совета Султаната Оман 
Халедом Бен Хилялем Аль-Маавали (30 сентября). 

Председатель Великого национального собрания Турецкой Республики Нуман 
Куртулмуш 25 сентября выступил на 575-м пленарном заседании Совета Федерации. 

Ярким событием стал состоявшийся 18–20 сентября в г. Санкт-Петербурге 
четвертый Евразийский женский форум (ЕЖФ) «Женщины за укрепление доверия и 
глобальное сотрудничество»79. В работе форума приняли участие более 2 тысяч 
делегатов, в том числе 574 иностранных представителя из 126 стран мира и 
21 международной организации. В числе зарубежных участников: вице-президенты 
(Лаосской Народно-Демократической Республики и Республики Уганда), вице-премьер 
Республики Таджикистан, первая леди Центральноафриканской Республики, спикеры 
парламентов (Республики Беларусь, Боснии и Герцеговины, Республики Замбии, 
Республики Зимбабве, Республики Узбекистан), вице-спикеры парламентов 
(Королевства Бахрейн, Республики Индонезии, Государства Катар, Киргизской 
Республики, Республики Куба, Республики Молдова (Приднестровье), Республики 
Намибии (обе палаты), Федеративной Демократической Республики Непал, Республики 
Сербии, Республики Экваториальная Гвинея), министры (в том числе Министр 
иностранных дел Корейской Народно-Демократической Республики), Президент 
Международного Комитета Красного Креста, а также женщины-парламентарии, 
выдающиеся деятели международного женского движения, руководители 
благотворительных проектов, представители органов власти, деловых кругов, научного 
сообщества и общественности, международных организаций и объединений. В адрес 
форума получено 17 видеообращений от видных общественных и политических 
деятелей. Высокий статус мероприятию придало участие Президента Российской 
Федерации В.В. Путина, который выступил на пленарном заседании форума. Он 
подчеркнул, что ЕЖФ – одна из наиболее авторитетных международных площадок, 
демонстрирующих потенциал и возможности современных женщин, их поистине 
колоссальную созидательную роль практически во всех сферах нашей жизни. 

Более 100 мероприятий программы ЕЖФ транслировались дистанционно через 
Интернет и собрали аудиторию около 5,5 миллиона человек. Зарубежные партнеры 
подтвердили готовность к продолжению совместной работы в рамках 32 проектов 
Совета ЕЖФ, которые направлены на решение актуальных проблем и расширение 
участие женщин во всех сферах жизни общества. Подписано 12 соглашений о 
сотрудничестве, среди которых соглашение о строительстве в России совместного 
российско-индийского предприятия по выпуску фармацевтических субстанций, 
международное соглашение о сотрудничестве в сфере биомедицинских технологий, 
меморандум о сотрудничестве Сообщества женщин-парламентариев Африки и арабских 
стран с Советом ЕЖФ. 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела пленарные 
заседания форума 18 и 20 сентября, председательствовала на открытом заседании 
«Женской двадцатки» (W20) и стратегической сессии первого Женского форума 
БРИКС, открыла три тематические платформы форума, приняла участие в 
паритетной дискуссии «Взгляд на меняющийся мир». В.И. Матвиенко акцентировала 
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внимание на том, что мировое большинство разделяет цели России и 
общечеловеческие традиционные ценности. Председатель Совета Федерации приняла 
участие в церемонии открытия форума-фестиваля «Женщины за сохранение 
традиций». В рамках форума-фестиваля прошла торжественная церемония 
награждения победительницы Всероссийского онлайн-конкурса «Женщины за 
сохранение традиций». В.И. Матвиенко вручила Гран-при в номинации «Семья как 
традиция и семейные реликвии» Л. Ивановой из Курганской области80. Также 
Председатель Совета Федерации приняла участие в открытии Делового центра ЕЖФ. 
Российский экспортный центр впервые оборудовал на площадке бизнес-зоны Made in 
Russia81. 

На полях ЕЖФ проведены двусторонние встречи Председателя Совета 
Федерации с Вице-президентом Лаосской Народно-Демократической Республики 
П. Ятхоту, с Вице-президентом Республики Уганда Дж. Алупо, с Председателем Совета 
Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочановой, 
Председателем Сената Парламента Республики Зимбабве М. Чиномоной, 
Председательствующей Веча народов Республики Сербской (Босния и Герцеговина) 
С. Голич, заместителем председателя Всекитайской федерации женщин Китайской 
Народной Республики Хуан Сяовей, вторым заместителем Председателя 
Федерального национального совета Объединенных Арабских Эмиратов М. Тенейя, 
Башканом (главой) АТО Гагаузии Республики Молдова Е.А. Гуцул и депутатом 
Парламента Республики Молдова М.А. Таубер. 

Помимо стратегических и экспертных сессий, телемарафонов и бизнес-встреч, 
состоялся бизнес-диалог женщин «Россия – Арабский мир», открытое заседание 
Международного клуба победителей и участников Международного конкурса женских 
предпринимательских проектов в АТЭС, диалог женщин Африки и России «Новые 
тенденции международного сотрудничества», заседание Международного совета по 
поддержке и развитию женщин в промышленности и технологиях «Мировые стратегии 
профессионального развития женщин в высокотехнологичных отраслях» и ряд других. 
Состоялся первый Женский форум БРИКС, а также открытое заседание «Женской 
двадцатки» на тему «Выход на глобальный уровень: женские организации и 
многосторонние институты».  

Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял участие в 
мероприятиях ЕЖФ, на полях которого провел двусторонние встречи с Президентом 
Международного Комитета Красного Креста М. Сполярич, заместителем 
Председателя Национальной ассамблеи Народной власти и Государственного Совета 
Республики Куба А.М. Мачадо, Башканом (главой) АТО Гагаузии Республики 
Молдова Е.А. Гуцул, Председательствующей Веча народов Республики Сербской 
(Босния и Герцеговина) С. Голич, вторым заместителем Председателя Федерального 
национального совета Объединенных Арабских Эмиратов М. Тенейя, заместителем 
Председателя Центральноамериканского парламента (ПАРЛАСЕН) А.Л. Ариас, 
заместителем Председателя Консультативного Совета Государства Катар Х. Аль-
Сулейти, заместителем Председателя Сената Парламента Республики 
Экваториальная Гвинея А. Ада Ондой. 
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19 сентября на полях ЕЖФ заместитель Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко приняла участие в панельной сессии «Развитие туризма: новые 
тенденции и проекты сотрудничества женщин»82. На заседании рассмотрены 
актуальные вопросы развития новых туристических маршрутов, изменений структуры 
турпотоков и предпочтений туристов, а также контуры современной инфраструктуры 
гостеприимства и повышения ее инвестиционной привлекательности83. 20 сентября 
состоялась панельная сессия «Миссия женщин: от материнства до служения 
миру»84. 

19 сентября под руководством председателя Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Л.С. Гумеровой прошло заседание тематической 
сессии «Женщины-ученые – лидеры научно-образовательной сферы». 
С приветственным видеообращением к участникам сессии обратилась глава Академии 
научных исследований и технологий Египта Джина Сами Эль-Фики85. Также 
Л.С. Гумерова приняла участие в тематической сессии «Индустрия для детства: 
инвестиции в будущее». Мероприятие было посвящено роли женщин-лидеров – 
производителей детских товаров в развитии качественной современной инфраструктуры 
детства, учебного оборудования и средств обучения, духовно-нравственном воспитании 
подрастающего поколения86.  

Председатель Совета ЕЖФ Г.Н. Карелова провела на полях форума встречи с 
членом Верховного Совета по делам женщин Королевства Бахрейн Ф. Аль Блюши и 
Председателем Сообщества женщин-парламентариев Африки и арабских стран, 
вторым заместителем Председателя Консультативного совета Королевства Бахрейн 
Дж. Абдуллой Аль-Фадель. 

По итогам ЕЖФ принят итоговый документ, который отражает позитивную 
тенденцию к консолидации усилий международной женской общественности для 
формирования нового, более справедливого многополярного мироустройства, содержит 
призывы к активным действиям в сфере международного сотрудничества, защите 
института семьи, материнства и детства, охране здоровья. Итоговый документ 
направлен главам государств, правительств, парламентов, в ООН и другие 
международные организации. 

8 октября в ходе заседания Совета глав государств СНГ (г. Москва) 
В.И. Матвиенко как Председатель Совета МПА СНГ выступила на тему «О деятельности 
Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества Независимых 
Государств по укреплению интеграционного сотрудничества». 

9–11 октября состоялся официальный визит Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в Республику Таджикистан. В ходе визита состоялись встречи с 
Президентом Республики Таджикистан Э. Рахмоном, Председателем Маджлиси Милли 
Маджлиси Оли Республики Таджикистан Р. Эмомали и Председателем Маджлиси 
намаяндагон Маджлиси Оли Республики Таджикистан М. Зокирзодой. В г. Душанбе 
Председатель Совета Федерации приняла участие в VIII Межпарламентском форуме 
«Россия – Таджикистан: потенциал межрегионального сотрудничества»87 и 
Международной межпарламентской конференции «30-летие Конституции 
Республики Таджикистан». На полях конференции состоялась встреча В.И. Матвиенко 
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с Председателем Сената Парламента Республики Казахстан М.С. Ашимбаевым 
(11 октября). 

27–29 октября состоялся официальный визит делегации Совета Федерации во 
главе с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в Исламскую Республику 
Пакистан. Состоялись переговоры Председателя Совета Федерации с Президентом 
Исламской Республики А.А. Зардари, Премьер-министром Ш. Шарифом, Председателем 
Сената Ю.Р. Гилани и Председателем Национальной ассамблеи С.А. Садиком. 
В.И. Матвиенко выступила на пленарном заседании Сената Исламской Республики 
Пакистан. Председатель Совета Федерации и Председатель Сената Пакистана 
подписали Меморандум о взаимопонимании между Советом Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации и Сенатом Исламской Республики 
Пакистан в области укрепления межпарламентского сотрудничества. 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко выступила на открытии 
VIII Всемирного конгресса российских соотечественников, проживающих за 
рубежом (Москва, 30 октября), подчеркнув, что Совет Федерации поддержал 
предложение о двукратном увеличении финансирования Фонда поддержки и защиты 
прав соотечественников, проживающих за рубежом. 

Состоялся ряд телефонных бесед Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, в том числе с Председателем Мажилиса Республики Казахстан 
Е.Ж. Кошановым (14 августа), первым Вице-президентом Азербайджанской 
Республики М.А. Алиевой (26 августа), Президентом Республики Беларусь 
А.Г. Лукашенко (30 августа), Председателем Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики С.А. Гафаровой (23  и 25 сентября), Председателем 
Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочановой 
(25 сентября), Президентом Республики Таджикистан Э. Рахмоном (5 октября), 
Председателем Национального Собрания Республики Армения А.Р. Симоняном 
(23 октября). 

Первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин провел 
встречу с Чрезвычайным и Полномочным Послом Социалистической 
Республики Вьетнам в Российской Федерации Данг Минь Кхоем (29 августа). 

30 августа – 2 сентября А.В. Яцкин возглавил делегацию Совета Федерации для 
наблюдения за внеочередными выборами в Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики88 в составе миссий международных наблюдателей (в составе делегации – 
сенаторы Российской Федерации И.М.-С. Умаханов, А.А. Жуков, А.М. Терентьев, 
А.И. Широков, Н.В. Косихина).  

28–30 сентября в г. Алма-Ате состоялось заседание Комиссии по 
сотрудничеству между Советом Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации и Сенатом Парламента Республики Казахстан89. Делегацию Совета 
Федерации возглавил первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
(сопредседатель от российской части Комиссии). В заседании также приняли участие 
сенаторы Российской Федерации А.А. Шевченко, А.Н. Епишин, Ю.В. Лазуткина, 
Т.А. Сахарова, О.В. Цепкин. 
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30 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял 
участие в Казахстанско-российской конференции «Устойчивое развитие и безопасность 
на евразийском пространстве» (г. Астана, Республика Казахстан).  

Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев возглавил делегацию 
Совета Федерации на 149-й Ассамблее Межпарламентского союза (МПС) и 
связанных с ней мероприятиях (12–18 октября, г. Женева, Швейцария). В состав 
делегации вошли сенаторы Российской Федерации Л.С. Гумерова, А.В. Двойных, 
Г.Н. Карелова, А.А. Климов. К.И. Косачев выступил по основной теме пленарной сессии 
«Использование достижений науки, техники и инноваций в интересах более мирного и 
устойчивого развития в будущем», на заседании Постоянного комитета МПС 
по вопросам мира и международной безопасности на тему «Роль парламентариев 
в обеспечении ядерной безопасности», принял участие в заседании Специальной 
рабочей группы МПС по Украине, провел встречу руководителей парламентских 
делегаций стран БРИКС. Участники обсудили возможность создания новой 
геополитической группы «БРИКС плюс» в МПС. На полях Ассамблеи К.И. Косачев 
провел ряд двусторонних встреч, в том числе с Председателем МПС Тулией Эксон, 
Председателем Сената Республики Бурунди Эмманюэлем Синзоагерой, главой 
парламентской делегации Национального Конгресса Федеративной Республики 
Бразилии Клаудио Кажаду. 

Л.С. Гумерова выступала в рамках рабочей группы МПС по вопросам науки и 
техники, участвовала в согласовании проекта международной хартии МПС по вопросам 
науки и техники, который был принят в рамках 149-й Ассамблеи МПС. В ходе форума 
женщин-парламентариев выступила по темам «Влияние искусственного интеллекта на 
демократию, права человека и принцип верховенства права» и «Продвижение и 
сохранение прав женщин и девочек: обеспечение справедливости, поддержание мира». 
В штаб-квартире Всемирной организации интеллектуальной собственности (ВОИС) 
встретилась с заместителем генерального директора ВОИС Биньин Ван. 

А.В. Двойных выступил на заседании Постоянного комитета МПС по вопросам 
мира и международной безопасности по теме «Роль парламентариев 
в предотвращении конфликтов из-за природных ресурсов», принял участие в работе 
геополитической группы МПС «Евразия», координационной встрече 
руководителей парламентских делегаций государств – членов ОДКБ. Участвовал в 
работе Форума молодых парламентариев МПС. Озвучил позицию российской 
делегации по теме будущей резолюции МПС «Парламентские стратегии по смягчению 
долгосрочного воздействия конфликтов, включая вооруженные конфликты, на 
устойчивое развитие». В рамках работы Постоянного комитета МПС по устойчивому 
развитию обсудил с партнерами ход подготовки к парламентской встрече на полях  
29-й сессии Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата. 

А.А. Климов участвовал в заседаниях Постоянного комитета МПС по вопросам 
демократии и прав человека, в рамках которых велась работа по согласованию текста 
проекта резолюции 149-й Ассамблеи МПС по теме «Влияние искусственного интеллекта 
на демократию, права человека и принцип верховенства права». В рамках заседания 
редакционного комитета по подготовке проекта резолюции отстоял российские позиции 
в документе по теме «Ответ парламентариев на настоятельный призыв Генерального 
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секретаря ООН вернуться к принципу многосторонних отношений во имя глобального 
мира, справедливости и устойчивости».  

Г.Н. Карелова выступила на форуме женщин-парламентариев по основной теме 
Ассамблеи «Использование достижений науки, техники и инноваций в интересах более 
мирного и устойчивого развития в будущем», а также участвовала в заседаниях Бюро 
женщин-парламентариев МПС. При непосредственном участии сенаторов Российской 
Федерации приняты компромиссные проекты резолюций «Влияние искусственного 
интеллекта на права человека, демократию и верховенство права», «Поддержка 
парламентариями срочного призыва Генсека ООН к многосторонности во имя 
глобального мира, справедливости и устойчивости», а также Международная хартия по 
вопросам этики науки и техники для парламентов и парламентариев90. 

В Совете Федерации заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев 
провел встречи с иностранными журналистами – участниками проекта «ИнтерНовости» 
(28 августа), Министром окружающей среды и изменения климата Монголии 
Салдангийн Одонтуей (10 октября)91. 

18–21 октября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев 
принял участие в мероприятиях в рамках празднования 80-летия освобождения 
Белграда от немецко-фашистских захватчиков (Республика Сербия)92. 

25 октября К.И. Косачев ознакомился с работой международного автомобильного 
пункта пропуска «Борисоглебск» в Мурманской области на границе с Норвегией и 
провел совещание с представителями профильных ведомств, в котором приняли 
участие сенаторы Б.Б. Жамсуев и Т.А. Сахарова. 

Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял участие в 
официальном визите делегации Совета Федерации во главе с Председателем Совета 
Федерации В.И. Матвиенко в Исламскую Республику Пакистан 27–29 октября. 
В состав делегации Совета Федерации также вошли сенаторы А.И. Денисов, В.А. Чижов, 
Л.Н. Скаковская, М.М. Ульбашев, Ю.В. Федоров.  

В работе Всемирного конгресса российских соотечественников, 
проживающих за рубежом (Москва, 30–31 октября), приняли участие сенаторы 
Российской Федерации К.И. Косачев, Г.Б. Карасин Л.С. Гумерова, Е.А. Перминова, 
В.М. Джабаров, Г.Н. Карелова, С.И. Кисляк, Е.В. Афанасьева, Б.Б. Жамсуев, 
Д.С. Лантратова, Л.Н. Скаковская. 

4–10 ноября в г. Бразилиа (Федеративная Республика Бразилия) делегация 
Совета Федерации во главе с заместителем Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачевым приняла участие в Парламентском форуме и десятом Саммите 
спикеров парламентов государств «Группы двадцати». В составе делегации 
находились сенаторы А.И. Денисов, С.Н. Рябухин, Т.А. Сахарова. 

23 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев во 
главе парламентской делегации Совета Федерации принял участие в заседании Совета 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России (г. Могилев, Республика 
Беларусь)93. В составе делегации в заседании приняли также участие сенаторы 
Российской Федерации Е.В. Афанасьева и С.Г. Митин. 

2–3 октября в г. Минске состоялось заседание Межпарламентской комиссии 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и Совета 
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Республики Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 
сотрудничеству94. Делегацию Совета Федерации возглавил заместитель Председателя 
Совета Федерации Ю.Л. Воробьев (сопредседатель от российской части комиссии). 
В заседании также приняли участие сенаторы А.В. Волошин, С.Г. Митин, Т.А. Сахарова, 
А.С. Шохин. 

9 октября заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 
встретился с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Армения в 
Российской Федерации Г.Б. Арсеняном95. 

9–11 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
посетил Республику Таджикистан для участия в VIII Межпарламентском форуме 
«Россия – Таджикистан: потенциал межрегионального сотрудничества»96. 
В форуме также приняли участие сенаторы Российской Федерации В.И. Булавин, 
Л.С. Гумерова, Г.Б. Карасин, А.В. Кутепов, Е.А. Перминова, В.М. Джабаров, С.Г. Митин, 
В.А. Чижов, М.М. Ульбашев, А.А. Трембицкий, Д.С. Перминов. 

24–26 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
принял участие во Втором российско-китайском форуме инвестиционного развития 
и торгового сотрудничества (провинция Ляонин, Китайская Народная Республика), 
главная цель которого – укрепление торгово-экономических отношений в области 
инвестиций, промышленного производства, торговли97. Н.А. Журавлев встретился с 
секретарем Комитета провинции Ляонин Компартии Китая, председателем Постоянного 
комитета Собрания народных представителей провинции Ляонин Хао Пэном. 

Председатель Комитета Совета Федерации по международным делам 
Г.Б. Карасин в составе российской делегации во главе с Министром иностранных дел 
Российской Федерации С.В. Лавровым принял участие в 79-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН (24–29 сентября, г. Нью-Йорк, США). 

Г.Б. Карасин встретился с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики 
Армения в Российской Федерации Г.Б. Арсеняном (3 октября), руководителем 
общественно-политического движения Республики Армения «Моя страна – моя 
Армения» М.В. Аветисяном (16 октября). 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам С.И. Кисляк провел встречи с бывшим премьер-министром 
Республики Ирак А. Абдельмахди (7 августа).  

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 
политике А.Г. Варфоломеев встретился с вице-президентом Конгресса штата Коауила 
(Мексиканские Соединенные Штаты) Антонио Аттолини Мурра (26 августа), 
молодыми парламентариями Боливарианской Республики Венесуэла (28 августа), 
Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Колумбии в Российской 
Федерации Эктором Исидро Аренасом Нейра (3 октября).  

29 августа сенатор Российской Федерации В.Н. Иконников встретился с 
председателем политической партии «Возрождение» Костадином Костадиновым 
(Республика Болгария), 26 сентября – с председателем политической партии 
«Альтернатива для болгарского возрождения» Руменом Петковым (Республика 
Болгария). 
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Председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
В.И. Булавин принял участие в заседании Координационного совещания председателей 
комитетов (комиссий) по обороне и безопасности парламентов государств – членов 
ОДКБ при Совете Парламентской Ассамблеи ОДКБ (г. Бишкек, Киргизская Республика, 
9–12 сентября). 31 октября В.И. Булавин встретился с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Армения в Российской Федерации Г.Б. Арсеняном. 

Сенаторы Российской Федерации А.А. Трембицкий и Ю.В. Лазуткина приняли 
участие в работе 10-й Всемирной конференции молодых парламентариев МПС, 
которая состоялась 12–14 сентября в г. Ереване (Республика Армения) и провели ряд 
двусторонних встреч на полях мероприятия. 

12–15 сентября в г. Бангкоке (Королевство Таиланд) председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова приняла участие в 
церемонии открытия ежегодного Бангкокского международного фестиваля музыки и 
танца. 

17–19 сентября председатель Комитета по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко в 
Гаване (Республика Куба) принял участие в Международном семинаре по 
парламентской дипломатии. 

24 сентября состоялось заседание группы по сотрудничеству Совета Федерации  
с Национальной ассамблеей Республики Никарагуа с участием Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Республики Никарагуа в Российской Федерации Альбы Асусены 
Торрес Мехии для обсуждения предстоящего 80-летия установления дипломатических 
отношений между нашими странами. В заседании приняли участие сенаторы 
Н.Н. Владимиров, Н.В. Косихина, В.В. Полетаев и Д.И. Оюн. Обсуждение было 
продолжено 5 ноября на встрече сенаторов Н.Н. Владимирова и Н.В. Косихиной с 
Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Никарагуа в Российской Федерации 
Альбой Асусеной Торрес Мехия. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию С.Г. Митин встретился с членом 
Комиссии по сельскому хозяйству, водным и природным ресурсам и окружающей среде 
Собрания Исламского Совета Исламской Республики Иран Пейманом Фальсафи 
(25 сентября). 

25–28 сентября в г. Москве в работе Постоянного комитета Азиатской 
парламентской ассамблеи (АПА) по культуре и социальным вопросам приняли 
участие сенаторы Российской Федерации Е.Б. Алтабаева и Г.И. Орденов. 
Е.А. Алтабаева проинформировала участников об итогах четвертого ЕЖФ.  

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам А.И. Денисов принял участие в Казахстанско-российской 
конференции «Устойчивое развитие и безопасность на евразийском пространстве» 
(г. Астана, Республика Казахстан, 30 сентября), провел встречи с делегацией КНР в 
рамках Российско-китайской конференции Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» (15 октября). 

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре, 
председатель Постоянной комиссии МПА СНГ по науке и образованию Л.С. Гумерова 
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приняла участие в мероприятиях Первых открытых детских Дельфийских игр 
государств – участников СНГ (г. Бишкек, Киргизская Республика, 1–2 октября). 

2 октября в формате ВКС состоялась встреча членов Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации с молодыми парламентариями Национального 
совета Республики Намибии. 

4–8 октября состоялся визит в Эфиопию делегации группы по сотрудничеству 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с Советом 
Федерации Федеративной Демократической Республики Эфиопии (сенаторы Российской 
Федерации Н.Н. Владимиров и А.В. Волошин). 

10 октября в заседании Объединенной комиссии при МПА СНГ по 
гармонизации законодательства в сфере безопасности и противодействия новым 
вызовам и угрозам и заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по вопросам 
обороны и безопасности (г. Санкт-Петербург) приняли участие сенаторы 
К.О. Казаноков и Т.Д. Мамсуров. В заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по 
социальной политике и правам человека приняли участие: в формате ВКС – сенатор 
А.Г. Варфоломеев, очно – сенатор Н.В. Косихина. На заседании Постоянной комиссии 
МПА СНГ по изучению опыта государственного строительства и местного 
самоуправления с докладами выступили сенаторы А.А. Шевченко, А.А. Савин и 
О.В. Цепкин.  

10 октября в заседании рабочей группы по разработке проекта Словаря 
терминов и понятий, используемых при подготовке законодательных актов 
в сфере государственного строительства и местного самоуправления (г. Санкт-
Петербург) приняли участие сенаторы О.Е. Голов и Н.С. Кувшинова. 

11 октября в Санкт-Петербурге состоялся Семинар по вопросам участия 
органов местной власти в осуществлении приграничного сотрудничества, в ходе 
которого с докладом выступил сенатор А.А. Шевченко. Также участие в семинаре 
приняли сенаторы А.А. Савин и О.Е. Голов. 

12–16 октября состоялся рабочий визит в г. Маскат (Султанат Оман) делегации 
группы по сотрудничеству Совета Федерации с Государственным Советом Султаната 
Оман во главе с ее руководителем, заместителем председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике М.И. Ахмадовым. В составе делегации также были 
сенаторы А.В. Чернышев и С.В. Горняков. 

16–22 октября в г. Вьентьян (Лаосская Народно-Демократическая Республика) 
в 45-й Генеральной ассамблее Межпарламентской организации Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АИПА) приняли участие сенаторы А.И. Денисов и 
Т.А. Сахарова. 

17 октября в Санкт-Петербурге состоялось заседание Контрольно-бюджетной 
комиссии МПА СНГ, в котором приняли участие сенаторы В.С. Тимченко (очно) и 
Е.А. Перминова (в формате ВКС). С докладами по пунктам повестки дня заседания 
Постоянной комиссии МПА СНГ по аграрной политике, природным ресурсам и 
экологии выступил сенатор Б.Б. Хамчиев. 

18 октября в выездном заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по культуре, 
информации, туризму и спорту (г. Душанбе, Республика Таджикистан) приняли 
участие сенаторы А.В. Вайнберг и С.В. Горняков. 



 
 

55

19–20 октября в мероприятиях Международного туристического форума Travel 
Hub «Содружество» (г. Душанбе, Республика Таджикистан) принял участие сенатор 
С.В. Горняков.  

18–21 октября первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре И.М.-С. Умаханов посетил Республику Индонезию, где 
принял участие в церемонии инаугурации Президента Республики Индонезии Прабово 
Субианто. Состоялась встреча И.М.-С. Умаханова с Прабово Субианто, а также встречи 
с Председателем Народного Консультативного Конгресса Республики Индонезии 
Ахмадом Музани, Председателем Совета представителей регионов Республики 
Индонезии Султаном Бахтияром Наджамудином и Министром иностранных дел 
Республики Индонезия Сугионо. 

22 октября в Санкт-Петербурге председатель Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова провела заседание Постоянной 
комиссии МПА СНГ по науке и образованию (в качестве председателя комиссии). 

24 октября в г. Санкт-Петербурге состоялись заседания постоянных комиссий 
ПА ОДКБ, в работе которых приняли участие: в заседании Постоянной комиссии 
ПА ОДКБ по политическим вопросам и международному сотрудничеству – сенатор 
В.А. Чижов; в заседании Постоянной комиссии ПА ОДКБ по вопросам обороны и 
безопасности – сенаторы В.А. Чижов, Ю.К. Валяев и Д.С. Перминов; в заседании 
Постоянной комиссии ПА ОДКБ по социально-экономическим и правовым 
вопросам – сенаторы И.Н. Абрамов (в формате ВКС) и В.И. Кожин. 

Сенаторы Российской Федерации приняли участие в мероприятиях 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России: С.Г. Митин (Беларусь,  
18–20 сентября), Е.А. Перминова (г. Москва, 1 октября), Е.В. Афанасьева 
(г. Калининград, 24–26 октября), А.Г. Ярошук (г. Санкт-Петербург, 5–7 ноября). 

25 октября в г. Луганске сенатор Российской Федерации О.Е. Бас приняла участие 
в Международном форуме, посвященном защите прав человека в условиях украинской 
агрессии. 

25–28 октября делегация Совета Федерации во главе с сенатором Российской 
Федерации И.М.-С. Умахановым приняла участие в наблюдении за выборами в 
Законодательную палату Олий Мажлиса Республики Узбекистан. В состав делегации 
вошли сенаторы А.Д. Артамонов, А.А. Шевченко, И.В. Рукавишникова, Т.Д. Мамсуров.  

29 октября в Москве сенатор Российской Федерации Б.Б. Хамчиев выступил на 
Китайско-российском форуме по сельскохозяйственному сотрудничеству. 

4–7 ноября в г. Дохе (Катар) состоялось заседание Постоянного комитета АПА 
по бюджету и планированию, в работе которого принял участие сенатор, 
руководитель делегации Совета Федерации в АПА Г.И. Орденов. 

7. Освещение деятельности Совета Федерации в СМИ 
В отчетный период на страницах ведущих федеральных и региональных 

печатных СМИ вышло более 1700 публикаций о работе палаты, сенаторов Российской 
Федерации. На лентах федеральных информационных агентств и интернет-ресурсов 
опубликовано 24 900 сообщений. В эфире и на сайтах федеральных телеканалов 
зафиксировано более 830 упоминаний о Совете Федерации. 
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Большой интерес СМИ традиционно 
вызывают заседания Совета Федерации. 
Широкое освещение в информационном 
поле также получили следующие 
мероприятия: четвертый Евразийский 
женский форум; выступление В.И. Матвиенко 
на расширенном заседании Совета глав 
государств СНГ; участие В.И. Матвиенко во 
встрече Президента Российской Федерации 
с Председателем Великого национального 
собрания Турции; официальный визит 
делегации Совета Федерации во главе с 

Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в Республику Таджикистан; участие 
сенаторов Российской Федерации в мероприятиях МПА СНГ; встреча Председателя 
Совета Федерации с Председателем Национального собрания Вьетнама Чан Тхань 
Маном, Министром по делам хаджа и умры Королевства Саудовская Аравия Тауфиком 
бен Фаузаном Ар-Рабиа, Спикером Национальной ассамблеи Республики Замбии 
Н. Мутти, Председателем Консультативного Совета Султаната Оман шейхом Халедом 
Бен Хилялем Аль-Маавали; встреча сенаторов с активом Палаты молодых 
законодателей; участие парламентариев в мероприятиях Восточного экономического 
форума, работе 149-й Ассамблеи МПС, пленарном заседании IX Юридического форума 
стран БРИКС, заседании Совета Парламентского Собрания Союза Беларуси и России; 
участие заместителя Председателя Совета Федерации К.И. Косачева в праздничных 
мероприятиях по случаю 80-й годовщины освобождения Белграда; рабочая поездка 
В.И. Матвиенко в Севастополь, Санкт-Петербург и Чеченскую Республику; проведение в 
Совете Федерации Дней Алтайского края, Республики Северная Осетия – Алания, 
Свердловской области.  

Широкое обсуждение в прессе вызвало внесение сенаторами Российской 
Федерации и депутатами Государственной Думы во главе с председателями палат 
В.И. Матвиенко и В.В. Володиным в Государственную Думу законопроекта о запрете 
пропаганды отказа от деторождения; законопроекта А.В. Кутепова и Ю.В. Федорова, 
который даст возможность российским производителям использовать оборудование и 
технологии иностранных компаний, ушедших с отечественного рынка. 

Обеспечено около 380 выходов в эфир федеральных и региональных 
телеканалов сюжетов о деятельности 
Председателя Совета Федерации (без учета 
эфиров телеканала Совета Федерации 
«Вместе-РФ»), свыше 500 выходов в эфир 
сюжетов о деятельности сенаторов 
Российской Федерации, 7 выпусков 
программы «Сенат». Организовано более 
30 пресс-конференций и подходов к прессе 
сенаторов Российской Федерации. 

На сайте Совета Федерации 

Количество материалов о работе  
Совета Федерации в федеральных  
и региональных печатных СМИ 
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размещено более 830 новостей о наиболее важных событиях в деятельности верхней 
палаты парламента. 

Число подписчиков представительств Совета Федерации в соцсетях на отчетную 
дату составило более 164 500 пользователей. Охват публикаций Совета Федерации – 
более 2,4 млн аккаунтов, общее количество просмотров публикаций в социальных 
сетях – свыше 2,2 миллиона. На официальных страницах Совета Федерации 
в социальных сетях размещено свыше 1 тыс. материалов, из которых 500 – видео, 
200 – инфографика и карточки. 

Интерес аудитории к деятельности Совета Федерации поддерживался и 
посредством размещения на официальном сайте видеоматериалов – всего 
опубликовано более 80 видеороликов. В их числе комментарии сенаторов на 
актуальные темы, записи эфиров программы «Сенат», сюжеты телеканала Совета 
Федерации «Вместе-РФ», интервью Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко 
федеральным СМИ. 

Сетевое издание «СенатИнформ» за отчетный период выпустило около 
1130 новостей о работе Совета Федерации и сенаторов. 

За указанный период записано 3 видеообращения Председателя Совета 
Федерации, более 25 видеообращений, приветствий, поздравлений по запросам 
сенаторов. 

По итогам проведения мероприятий на сайте сформировано более 500 фотолент, 
общее количество фотографий – более 8500. В Парламентском фотоархиве размещено 
более 280 фотоальбомов с более чем 9300 фотографиями. 

В прямом эфире на сайте палаты было продемонстрировано более 
140 мероприятий, в числе которых заседания комитетов, парламентские слушания и 
заседания экспертных советов. Все мероприятия, проходящие в открытом режиме с 
онлайн-трансляциями, также были показаны на официальных ресурсах Совета 
Федерации в социальных сетях – «ВКонтакте», «Одноклассники», официальном канале 
Совета Федерации в мессенджере «Телеграм», на видеохостингах «ВКвидео» 
и RUTUBE. 

В эфире Телеканала Совета Федерации показано 43 прямых трансляции 
мероприятий, проводимых Советом Федерации, подготовлено 176 видеоматериалов 
о четвертом ЕЖФ, 48 – о девятом Восточном экономическом форуме, 5 – о проекте 
«Дети-герои». Создано 40 программ «Сказано в Сенате». В информационных 
программах вышло около 810 видеосюжетов, освещающих деятельность Совета 
Федерации и социально-экономическую жизнь регионов. 

Количество трансляций, отданных федеральным каналам через каналы 
телекоммуникационного оператора «Синтерра», – 40, региональным каналам – 
более 50.  

За отчетный период проведено 52 экскурсии, в которых приняли участие почти 
1,5 тысячи человек. Экскурсанты из 8 групп присутствовали на 4 пленарных заседаниях 
Совета Федерации. 
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1 Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2024 года № 309 «О национальных целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года». 
2 Проект федерального закона № 701515-8 «О внесении изменения в статью 15 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» (предлагается дополнить перечень категорий военнослужащих, имеющих внеочередное право на 
обеспечение жильем (жилищной субсидией), военнослужащими, имеющими ребенка-инвалида). Внесен в Государственную 
Думу 20 августа 2024 года сенаторами И.Ю. Святенко, И.В. Рукавишниковой, Д.С. Лантратовой, И.Ю. Кастюкевичем, 
С.Н. Перминовым, С.А. Мартыновым, А.В. Наумцом совместно с депутатами Государственной Думы. 
3 Проект федерального закона № 674961-8 «О внесении изменения в статью 15 Федерального закона «О статусе 
военнослужащих» (об установлении срока обеспечения военнослужащих жилыми помещениями с момента постановки на 
учет в качестве нуждающихся в жилых помещениях). 
4 Федеральный закон от 30 сентября 2024 года № 339-ФЗ «О внесении изменений в статью 153 Трудового кодекса 
Российской Федерации» (об оплате неиспользованных дней отдыха при увольнении работника). 
5 Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 365-ФЗ «О внесении изменения в статью 1 Федерального закона 
«О минимальном размере оплаты труда» (в части повышения минимального размера оплаты труда).  
6 Федеральный закон от 14 октября 2024 года № 346-ФЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 31 Федерального закона 
«Об основах туристской деятельности в Российской Федерации». 
7 Федеральный закон от 29 октября 2024 года № 370-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации (в части «дачной амнистии»). Законопроект был внесен в Государственную Думу сенатором 
А.А. Клишасом, А.А. Турчаком (в период исполнения им полномочий сенатора) совместно с депутатами Государственной 
Думы.  
8 В частности, Федеральный закон от 26 октября 2024 года № 358-ФЗ «О внесении изменений в статью 25-6 Федерального 
закона «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» и Федеральный закон 
«О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации» (в части исключения возможности использования 
фиктивных браков для незаконного получения иностранными гражданами миграционного статуса на территории Российской 
Федерации). 
9 Мероприятие прошло с 12 по 18 октября 2024 года в г. Женеве (Швейцария). 
10 С 4 по 10 ноября 2024 года в г. Бразилии (Бразилия). 
11 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на  5 ноября 2024 года. 
12 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на  5 ноября 2024 года. 
13 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на  5 ноября 2024 года. 
14 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на  5 ноября 2024 года. 
15 По данным Правового управления Аппарата Совета Федерации по состоянию на 1 ноября 2024 года. 
16 В Закон Российской Федерации «О средствах массовой информации» и федеральные законы «О государственной 
поддержке кинематографии Российской Федерации», «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации», 
«О рекламе», «Об информации, информационных технологиях и о защите информации», «О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и развитию». 
17 Составление протоколов по данному составу возложено на должностных лиц органов внутренних дел (полиции) и 
Роскомнадзора, а рассмотрение дел о таких правонарушениях закрепляется за судьями. 
18 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 5 ноября 2024 года. 
19 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 729111-8.  
20 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 729112-8. 
21 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации.  Проект федерального закона № 729110-8. 
22 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 729100-8. 
23 На основании предложений федерального органа исполнительной власти, осуществляющего функции по выработке и 
реализации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере высшего образования, по 
согласованию с федеральным органом исполнительной власти в сфере внутренних дел и федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим функции по нормативно-правовому регулированию в сфере федерального 
государственного контроля (надзора) за соблюдением обязательных требований к проведению экзамена по русскому языку 
как иностранному, истории России и основам законодательства Российской Федерации и выдаче иностранным гражданам 
сертификата. 
24 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 664465-8. 
25 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 740196-8. 
26 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации. Проект федерального закона № 641980-8. 
27 Проект федерального закона разработан Правительством Российской Федерации во исполнение Постановления 
Конституционного Суда Российской Федерации от 6 декабря 2023 года № 56-П.   
28 Планируется рассмотрение на 578-м заседании Совета Федерации.  Проект федерального закона № 575296-8. 
29 Размеры и условия осуществления выплат за наставничество работникам иных организаций могут устанавливаться 
коллективными договорами, соглашениями, локальными нормативными актами. Размеры и условия осуществления выплат 
за наставничество работнику устанавливаются трудовым договором или дополнительным соглашением к трудовому 
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договору в соответствии с действующими у работодателя системами оплаты труда с учетом содержания и (или) объема 
работы по наставничеству. Указанные размеры и условия осуществления выплат за наставничество должны быть не хуже, 
чем размеры и условия осуществления выплат за наставничество, установленные нормативными правовыми актами, 
соглашениями в соответствующей сфере. 
30 Среди отмеченных приоритетов – социальные обязательства и поддержка граждан. Было принято важное решение по 
возобновлению индексации пенсий работающим пенсионерам, и начиная со следующего года эта индексация будет 
реализовываться. «Детский» бюджет в трехлетке превысит 10 трлн рублей, из которых более 4 трлн рублей пойдет на 
выплату единого пособия на ребенка. Заложена также индексация материнского капитала, его размер увеличен на 
инфляцию и составит на первого ребенка 676 тыс. рублей и на второго ребенка, если семья не получала соответствующую 
выплату на первого, почти 894 тыс. рублей. Около 40 млрд рублей будет направлено на поддержку Государственного 
фонда «Защитники Отечества». В здравоохранение дополнительно за шесть лет должно быть направлено около 1 трлн 
рублей. В рамках национального проекта «Семья» планируется развитие инфраструктуры перинатальных центров, детских 
больниц, роддомов. В образовании предусматривается реализация национального проекта «Молодежь и дети». В первую 
очередь это модернизация и строительство школ, а также детских дошкольных учреждений. Второй приоритет – укрепление 
обороноспособности страны. Деньги будут направлены на оснащение и закупку вооружений и военной техники, выплату 
денежного довольствия военнослужащим и поддержку их семей, модернизацию оборонно-промышленного комплекса. 
Третий приоритет – технологическое лидерство. На эту цель деньги будут направляться в удвоенном объеме по сравнению 
с тем масштабом, который был в предыдущей трехлетке. Будет продолжена реализация национального проекта 
«Беспилотные авиационные системы», поддержка автомобиле- и сельхозмашиностроения. Будет продолжена 
докапитализация Фонда развития промышленности. На эти цели будет выделено более 150 млрд рублей. Значительные 
объемы в трехлетке предусмотрены на обеспечение дорожной деятельности, комплексное развитие городского наземного 
транспорта. Ежегодный объем средств на дорожную деятельность превысит 1,3 трлн рублей, что выше, чем уровень 
предшествующих лет. Продолжится реализация программы ликвидации аварийного жилья. Впервые заложено 
финансирование на поддержку регионов при реализации механизма комплексного развития территорий. В 2025 году будет 
выделено 5 млрд рублей, в 2026 и 2027 годах – более 11 млрд рублей. Приоритеты межбюджетных отношений – это 
обеспечение сбалансированности бюджетов субъектов Российской Федерации, участие регионов в национальных проектах 
и инфраструктурное развитие субъектов Российской Федерации. 
31 На слушаниях выступили руководитель ФНС России Д.В. Егоров, заместитель председателя Центробанка А.Б. Заботкин, 
главы субъектов Российской Федерации и председатели региональных законодательных органов. В мероприятии приняли 
участие первые заместители Председателя Совета Федерации В.В. Якушев и А.В. Яцкин, сенаторы Российской Федерации, 
председатель Общероссийской общественной организации «Деловая Россия» А.Е. Репик, президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей А.Н. Шохин, главный экономист государственной корпорации развития ВЭБ.РФ 
А.Н. Клепач, руководители крупных предприятий, ученые и эксперты. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации. 
32 Мероприятие проведено Комитетом Совета Федерации по социальной политике совместно с Советом по развитию 
социальных инноваций субъектов Российской Федерации при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации. 
33 Выписка из протокола заседания Совета Федерации от 24 января 2024 года № 682/3. 
34 Мероприятие организовано совместно с Советом по региональному здравоохранению Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
35 Утверждена Указом Президента Российской Федерации от 6 июня 2019 года № 254. 
36 «Формирование системы мотивации граждан к здоровому образу жизни, включая здоровое питание и отказ от вредных 
привычек» («Укрепление общественного здоровья»), «Создание для всех категорий и групп населения условий для занятий 
физической культурой и спортом, массовым спортом, в том числе повышение уровня обеспеченности населения объектами 
спорта, а также подготовка спортивного резерва» («Спорт – норма жизни»). 
37 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 5 ноября 2024 года. 
38 Основными неинфекционными заболеваниями являются сердечно-сосудистые заболевания, такие как болезни сердца и 
инсульт, а также онкологические заболевания, диабет, хронические заболевания легких и психические расстройства. По 
данным ВОЗ, вместе они уносят 41 миллион жизней каждый год и являются причиной почти 3/4 смертей в мире. Борьба с 
неинфекционными заболеваниями является национальным приоритетом российского здравоохранения. Это нашло 
отражение в мероприятиях национального проекта «Здравоохранение». В настоящее время завершается формирование 
национального проекта «Продолжительная и активная жизнь», который будет включать федеральные проекты, 
направленные в том числе на борьбу с онкологическими и сердечно-сосудистыми заболеваниями, а также на борьбу с 
сахарным диабетом. 
39 В том числе предложения в новые федеральные проекты по борьбе с сердечно-сосудистыми, онкологическими 
заболеваниями, а также с сахарным диабетом. 
40 В частности, участники позитивно оценили опыт ФНС России, которая активно использует цифровую платформу 
распределенного реестра службы. 
41 Участие в конкурсе приняли 17 студенческих команд из образовательных организаций высшего образования, 
расположенных на территории республик Башкортостан, Татарстан, Воронежской, Нижегородской, Ростовской, Липецкой, 
Московской, Свердловской областей, городов Москвы и Санкт-Петербурга. 
42 1-е место в номинации «Чат-бот», 2-е место в номинации «Конструктор документов». 
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43 1-е и 3-е места в номинации «Конструктор документов». 
44 2-е место в номинации «Чат-бот». 
45 3-е место в номинации «Чат бот». 
46 Такие меры позволяют значительно сократить издержки субъектов МСП на инвестиционной стадии. 
47 Существуют проблемы в части практической реализации правовых норм со стороны как организаций, в введении которых 
находятся важные государственные объекты, так и самих важных государственных объектов. 
48 Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию провел мониторинг в 
соответствии с решением Совета по вопросам развития лесного комплекса Российской Федерации при Совете Федерации.  
49 Федеральный закон от 4 февраля 2021 года № 3-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
50 Федеральный закон от 2 июля 2021 года № 304-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и 
статьи 14 и 16 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации». 
51 ФГИС ЛК, именуемая также «цифровой лес», обеспечивает управление лесным хозяйством в цифровом формате. 
ФГИС ЛК обеспечивает: прослеживаемость древесины от ее заготовки до производства продукции переработки, а в случае 
их вывоза из Российской Федерации – до момента вывоза; ведение государственного лесного реестра в электронной 
форме (свода достоверных данных о лесах, лесных участках, их использовании и охране), оказание отраслевых услуг 
(прием лесных деклараций и отчетов об использовании лесов, заключение договоров купли-продажи лесных насаждений, 
согласование проектов лесовосстановления); оформление в электронной форме сопроводительных документов на 
древесину и продукцию переработки древесины, удостоверяющих легальность ее заготовки и производства продукции;       
учет сделок с древесиной и продукцией переработки древесины, а также учет мест (пунктов) приема, хранения, переработки 
древесины и продукции переработки древесины; исключает возможность оформления сопроводительных документов на 
древесину и продукцию ее переработки, вывоза из Российской Федерации в случае представления недостоверной 
информации, в том числе о месте и объеме заготовки древесины, ее видовом (породном) и сортиментном составе; 
взаимодействие с другими государственными и муниципальными информационными системами, включая федеральные 
государственные информационные системы правоохранительных органов, налоговых и таможенных органов; 
автоматическую передачу (в том числе с использованием единой системы межведомственного электронного 
взаимодействия) в Единую автоматизированную информационную систему таможенных органов сведений о вывозимых из 
Российской Федерации древесине и продукции ее переработки. 
52 По состоянию на 1 октября 2024 года во ФГИС ЛК из государственного лесного реестра субъектов Российской Федерации 
загружены сведения о 1466 лесничествах (99,8% от всего количества), 7561 участковом лесничестве (99,9% от всего 
количества), 1 544 842 лесных кварталах (98,5% от всего количества). 
53 Проведены «круглые столы» на следующие темы: «Актуальные вопросы передачи федерального имущества в 
государственную собственность субъектов Российской Федерации и муниципальную собственность»; «О единстве подходов 
к контролю и предупреждению распространения антибиотикорезистентности»; «Обеспечение промышленной безопасности 
производственных объектов топливно-энергетического комплекса»; «Актуальные вопросы развития системы 
здравоохранения Российской Федерации в сфере охраны здоровья матери и ребенка, укрепления репродуктивного 
здоровья, ранней диагностики нарушений репродуктивных функций, повышения доступности и качества медицинской 
помощи»; «Внедрение цифровых технологий в отраслях промышленности: проблемы и пути решения»; «Развитие 
производства и использования биотоплива в Российской Федерации»; «Опережающая стандартизация – важнейший 
инструмент технологического суверенитета»; «Повышение инвестиционной привлекательности научной и научно-
технической деятельности: перспективы и лучшие практики»; «О корректировке внешнеполитического курса в отношении 
Европейского союза исходя из национальных интересов Российской Федерации»; «Применение беспилотных авиационных 
систем в различных отраслях экономики»; «О развитии и текущем состоянии института саморегулирования в Российской 
Федерации»; «Особенности налогообложения участников преференциальных режимов: итоги и перспективы в условиях 
планируемых изменений законодательства о налогах и сборах с 1 января 2025 года». 
54 Провел мероприятие Комитет Совета Федерации по международным делам. 
55 В рамках исполнения подпункта «к» пункта 2 перечня поручений Президента Российской Федерации В.В. Путина 
от 4 августа 2024 года № Пр-1533. 
56 Участниками совещания также отмечено, что нормативно-правовая база в Российской Федерации в сфере оборота 
оружия сформирована, однако требуется корректировка отдельных ее положений. В частности, предложено рассмотреть 
возможность изменения порядка импорта гражданского оружия путем введения лицензии на импорт гражданского оружия, 
аналоги которого производятся в Российской Федерации, а также проработать вопрос о выведении гражданского оружия, 
предназначенного для выполнения экспортных контрактов, из-под действия криминалистических требований (приказ МВД 
России от 7 июня 2022 года № 403 «Об утверждении криминалистических требований к техническим характеристикам 
гражданского и служебного оружия, а также патронов к нему»). 
57 Единый налоговый счет представляет собой единую сумму расчетов налогоплательщика с бюджетом. 
58 Это платежи, которые не находят того бюджета бюджетной системы, куда они должны распределиться. 
59 В частности, Правительству Российской Федерации было рекомендовано рассмотреть вопрос об определении 
федерального органа исполнительной власти, ответственного за регулирование отношений в сфере геотехнического 
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мониторинга, а также о проведении анализа действующих нормативных актов, регулирующих вопросы проведения 
геотехнического мониторинга на предмет их актуальности и необходимости доработки и (или) разработки новых актов. 
60 В 18 регионах на базе объектов предприятий ОПК создано 24 участка, функционирующих как исправительный центр, на 
2974 места. По перспективным направлениям развития уголовно-исполнительной системы Российской Федерации 
заключено 85 соглашений между ФСИН и органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации. 
61 Проект инициирован и реализуется Советом по развитию социальных инноваций субъектов Российской Федерации при 
Совете Федерации. 
62 Это единый информационный портал, подготовленный ведущими российскими экспертами в области медицины, 
психологии и педагогики, посвященный вопросам родительства. 
63 Практика, развивающая Рунет для незрячих и слабовидящих людей, повышающая доступность сферы услуг для людей с 
инвалидностью по зрению в офлайн- и онлайн-среде. 
64 Совещание подготовлено в соответствии с пунктом 66 плана мероприятий (перечня поручений) Совета Федерации по 
реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию от 29 февраля 2024 года. 
65 Мероприятие проведено Информационно-аналитическим управлением Аппарата Совета Федерации.  
66 Участие в мероприятии приняли представители Федеральной службы исполнения наказаний, Министерства юстиции 
Российской Федерации, Академии ФСБ России, Московского университета МВД России имени В.Я. Кикотя, Университета 
прокуратуры Российской Федерации, Санкт-Петербургской академии Следственного комитета Российской Федерации, 
аппарата Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному строительству, аппарата 
Комитета Совета Федерации  по обороне и безопасности, ученые и практикующие эксперты. 
67 Распоряжение Председателя Совета Федерации от 21 октября 2024 года № 175рп-СФ. 
68 В мероприятии приняли участие Губернатор Пензенской области О.В. Мельниченко, председатель Законодательного 
Собрания Пензенской области В.Н. Супиков, представители федеральных и территориальных органов исполнительной 
власти, контрольных и надзорных органов, а также руководители оборонных предприятий Пензенской области. 
69 В заседании приняли участие сенаторы Д.В. Гусев, Е.В. Дягилева, С.Г. Митин, Т.А. Сахарова, А.А. Хапочкин, 
А.И. Широков, А.Г. Ярошук, представители министерств и ведомств, руководство ГК «Росатом», представители научного 
сообщества. 
70  Совет Федерации провел также ряд мероприятий, среди которых: тематическая сессия «Гуманитарная миссия женщин: 
мировой опыт и перспективы сотрудничества» (в рамках четвертого ЕЖФ, г. Санкт- Петербург); совещание 
«Совершенствование нормативно-правового регулирования цифровых финансовых активов в контексте противодействия 
коррупции»; совещание «Вопросы восстановления и функционирования объектов топливно-энергетического комплекса на 
территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 
области»; совещание «Актуальные вопросы организации деятельности региональных антикоррупционных комиссий: 
особенности формирования состава и структуры»; совещание «О сокращении числа пустующих жилых помещений, 
освобождающихся в связи с переселением граждан из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей»; 
выездное совещание «Актуальные вопросы развития закрытых административно-территориальных образований» 
(Свердловская область); совещание по вопросу обеспечения доступа к услугам связи, в том числе к сети Интернет, на 
сельских территориях; совещание «Практика осуществления антикоррупционного просвещения в деятельности 
региональных антикоррупционных комиссий»; совещание «Совершенствование практики подготовки и повышения 
квалификации в сфере антикоррупционного образования в деятельности высших учебных заведений»; совещание 
«Реформирование системы сдачи квалификационного экзамена в области оценочной деятельности»; совещание 
«Актуальные вопросы организации деятельности региональных антикоррупционных комиссий: планирование деятельности 
и отчетность»; совещание «Об актуализации Стратегии развития лесного комплекса Российской Федерации до 2030 года»; 
совещание по вопросу предотвращения злоупотреблений путем дробления бизнеса в связи с вступлением в силу с 1 января 
2025 года норм Федерального закона от 12 июля 2024 года № 176-ФЗ, предусматривающих расширение применения 
налогоплательщиками упрощенной системы налогообложения и одновременного признания таких налогоплательщиков 
плательщиками НДС; совещание «Формирование и развитие туристических кластеров в зоне Азово-Черноморского 
бассейна»; совещание «Совершенствование нормативно-правового регулирования применения механизмов общественного 
контроля в противодействии коррупции»; совещание «Реализация регионального инвестиционного стандарта: опыт 
субъектов Российской Федерации»; совещание «Развитие топливного рынка: взгляд со стороны потребителей»; совещание 
«Актуальные вопросы организации деятельности региональных антикоррупционных комиссий: вопросы взаимодействия с 
экспертным сообществом»; совещание «О проблемах привлечения государственных и частных инвестиций в целях 
развития экономического потенциала Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области»; совещание «Проект федерального бюджета на 2025–2027 годы: приоритеты 
финансирования государственной программы Российской Федерации «Развитие авиационной промышленности»; семинар-
совещание «Развитие молодежного парламентаризма в Российской Федерации»; семинар-совещание «О вопросах 
дальнейшего совершенствования законодательства в сфере деятельности ФСИН России»; выездной семинар-совещание 
«Современные требования к профессии юриста» (г. Грозный); совещание «Об итогах и основных задачах деятельности 
публично-правовой компании «Фонд развития территорий»; совещание «Актуальные вопросы совершенствования 
законодательства о жилищном обеспечении военнослужащих. Перспективы развития накопительно-ипотечной системы 
жилищного обеспечения военнослужащих»; рабочее совещание по вопросам подготовки и проведения XI Невского 
международного экологического конгресса; совещание «О развитии промышленного производства высокотехнологичной 
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продукции реабилитационной направленности (на примере бионических протезов) и мерах по повышению их доступности 
в Российской Федерации». 
71 Международная премия мира имени Льва Толстого будет присуждаться Фондом международной премии 
имени Л.Н. Толстого за деятельность, направленную на содействие укреплению мира и международного сотрудничества, 
привлечение широкой международной общественности к делу борьбы за мир во всем мире, а также за достижение 
благотворительных, культурных и образовательных целей, в том числе содействие позитивному восприятию России в мире. 
72 Мероприятие организовано Чеченским региональным отделением «Союза женщин России» совместно с Министерством 
Чеченской Республики по национальной политике, внешним связям, печати и информации по инициативе первого 
заместителя руководителя Администрации главы и Правительства Чеченской Республики – Министра Чеченской 
Республики Х. Кадыровой. 
73 В развитии этого направления важна роль региональных экспортных центров. В ходе заседания Н.А. Журавлев выдвинул 
предложения по законодательному решению этих задач. Среди них – внесение изменений в порядок предоставления 
субсидий по компенсации затрат на транспортировку продукции, внедрение конкурсного распределения средств среди 
экспортеров, учет региональной, географической специфики при выделении лимитов. Также необходимо сформировать 
единую логистическую систему экспорта, которая позволит анализировать грузопоток и выстраивать более удобные 
маршруты. 
74 Выписка из протокола заседания Совета Федерации № 687/2 от 3 апреля 2024 года. 
75 Цель программы – сформировать в России более 100 прогрессивных современных университетов – центров научно-
технологического и социально-экономического развития страны. 
76 Его участники представляют передовые технологические разработки и обсуждают перспективы развития и применения 
цифровых технологий в финансовом секторе. Россия сейчас занимает лидирующие позиции в мире по использованию 
цифровых сервисов на рынке платежей. 
77 По данным Правового управления Аппарата Совета Федерации по состоянию на 1 ноября 2024 года. 
78 По информации, подготовленной Управлением международных связей Аппарата Совета Федерации, Секретариата 
первого заместителя Председателя Совета Федерации А.В. Яцкина, Секретариата заместителя Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачева, Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации И.Ю.Святенко, Секретариата 
заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Ворьбьева, Секретариата заместителя Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлева, аппарата Комитета Совета Федерации по международным делам и других структурных 
подразделений Аппарата Совета Федерации по состоянию на 23 октября 2024 года. 
79 20 сентября на полях четвертого ЕЖФ Комитетом Совета Федерации по международным делам проведена секция 
«Дипломатия и геополитика XXI века: взгляд женщин на решение глобальных задач (диалог женщин-дипломатов и 
политологов)». Участниками секции стали: сенаторы К.И. Косачев; Г.Б. Карасин и Л.Н. Глебова; Министр иностранных дел 
КНДР Цой Сон Хи; Чрезвычайный и Полномочный Посол Многонационального Государства Боливия в Российской 
Федерации М.Л. Рамос Урсагасте; Чрезвычайный и Полномочный Посол Государства Израиль в Российской Федерации 
С. Гальперин; депутат Нижней палаты Федерального Парламента Федеративной Республики Сомали, руководитель 
межпарламентской группы дружбы «Россия – Сомали» Ф.Ю. Хаджи Адам; директор Департамента информации и печати 
МИД России М.В. Захарова; заместитель директора Департамента по многостороннему сотрудничеству и культурным 
связям МИД России, ответственный секретарь Комиссии Российской Федерации по делам ЮНЕСКО Т.Е. Довгаленко. 
Участники секции отметили, что на фоне роста значения дипломатии и геополитики в современном мире женщины играют 
все более заметную и уверенную роль, занимая различные должности во внешнеполитических ведомствах своих стран. 
20 сентября сенатор Е.В. Афанасьева провела заседание Ассамблеи Всемирной федерации русскоговорящих женщин. 
Особое внимание в ходе беседы было уделено противодействию случаям нарушения прав и законных интересов 
русскоговорящих женщин в странах мира, привлечению внимания международных и национальных правозащитных 
структур. В рамках ЕЖФ Е.В. Афанасьева также провела конструктивный диалог по теме «Права человека в глобальном 
мире». Участники встречи акцентировали внимание, что в современном мире свобода как открывает много возможностей 
для разных групп и сообществ людей, так и под словом «свобода» идет попранием прав человека на традиционные 
семейные отношения, на признанные веками обществом духовно-нравственные ценности. По информации Комитета 
Совета Федерации по международным делам по состоянию на 23 октября 2024 года. 
80 Семья Ивановых воссоздала историю рода с 1650 года, и теперь более 50 родственников ежегодно собираются на 
семейный праздник. 
81 18 сентября 2024 года. 
82 Впервые в истории форума модератором сессии выступил российский космонавт-испытатель, единственный в мире 
законодатель, который голосует по вопросам повестки Московской городской Думы с Международной космической станции, 
Герой России О. Артемьев. 
83 Обсуждались вопросы популяризации путешествий в России и за рубежом, создания необходимой для туризма 
инфраструктуры, примеры успешных проектов и программ в России, Абхазии, Иране, а также российских туристических 
маршрутов, в том числе на особо охраняемых природных территориях. 
84 Были рассмотрены следующие вопросы: влияние участия женщин в миротворческих процессах на уровень и качество 
защиты гражданского населения; почему современной женщине важен баланс между семьей и работой; какие меры 
государственной поддержки женщин на службе Родине необходимы для совмещения женщинами профессиональных и 
семейных обязанностей (российский и международный опыт); какова роль семейных династий при выборе профессии. 
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85 В дискуссии приняли участие сенатор Л.Н. Скаковская, ректор Университета науки и технологий МИСИС А.А. Черникова, 
начальник управления по международным отношениям Исследовательского института ядерных наук и технологий 
Исламской Республики Иран Симин Дохт Ширваниарани, первый заместитель директора НИЦ «Курчатовский институт» по 
науке Ю.А. Дьякова, сотрудник Института африканских знаний, менеджер Музея освобождения Африки Диана Цици 
Ситотомбе, декан факультета фундаментальной физико-химической инженерии МГУ имени М.В. Ломоносова, академик 
РАН Ю.Г. Горбунова, переводчик, публицист, автор книг по истории и культуре России Элизабет Хереш (Австрия), 
женщины-ученые из Зимбабве, Ирана, Казахстана, Китая, Кубы, Молдовы, Румынии, Сербии, молодые исследовательницы – 
члены Координационного совета по делам молодежи в научной и образовательной сферах Совета при Президенте 
Российской Федерации по науке и образованию, руководители российских вузов и научных организаций, эксперты. 
По итогам участники сессии приняли коммюнике, в котором сделан акцент на развитие международного сотрудничества 
женщин-ученых, важность научного наставничества и популяризации науки среди детей и молодежи. 
86 В мероприятии также приняли участие президент Ассоциации индустрии детских товаров А.В. Цицулина, эксперты, 
руководители ведущих российских предприятий, индустрии детских товаров. 
87 10 октября на полях VIII Межпарламентского форума «Россия – Таджикистан: потенциал межрегионального 
сотрудничества» состоялся «круглый стол» на тему «Региональная безопасность в Центральной Азии в контексте 
глобальной геополитической обстановки», который провели председатель Комитета Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин и заместитель Министра иностранных дел Республики Таджикистан И. Содик. В заседании «круглого 
стола» приняли участие сенаторы В.М. Джабаров, В.А. Чижов и Д.С. Перминов. Участники обсудили совместные подходы к 
обеспечению безопасности в Центральной Азии, перспективы взаимодействия в деле борьбы с новыми вызовами и 
угрозами в регионе. Внимание было уделено межрегиональному сотрудничеству Таджикистана и России в контексте новых 
способов реагирования на современные угрозы, в том числе терроризма, экстремизма, наркотрафика и киберпреступности. 
По информации Комитета Совета Федерации по международным делам по состоянию на 23 октября 2024 года. 
88 ЦИК Азербайджанской Республики аккредитовала группу международных наблюдателей от МПА СНГ – 40 человек, в 
которую вошли сенаторы, депутаты и представители высших законодательных органов власти из 6 государств – участников 
МПА СНГ: Республики Беларусь, Республики Казахстан, Кыргызской Республики, Российской Федерации, Республики 
Таджикистан и Республики Узбекистан. Осуществляя наблюдение за ходом голосования и подсчетом голосов 1 сентября 
2024 года, международные наблюдатели посетили 145 избирательных участков. На основе проведенного мониторинга 
международные наблюдатели от МПА СНГ пришли к итоговому заключению о том, что внеочередные выборы в Милли 
Меджлис Азербайджанской Республики прошли при соблюдении прав и свобод всех участников избирательного процесса, 
соответствовали общепризнанным демократическим принципам, нормам организации и проведения свободных и 
справедливых выборов, содержащимся в Конституции, электоральном законодательстве и международных обязательствах 
Азербайджанской Республики. 
89 В ходе работы Комиссии рассмотрены вопросы сотрудничества в транспортно-логистической сфере и энергетике. 
Затронута тема о перспективах развития межрегионального и приграничного взаимодействия Казахстана и России. 
Отдельно рассматривался вопрос сотрудничества в сфере сохранения исторической памяти. Речь шла о реализации 
совместных проектов по поиску погибших, умерших от ран и пропавших без вести во время Великой Отечественной войны и 
увековечиванию их памяти 
90 По информации Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации К.И. Косачева. 
91 На встрече обсуждены развитие партнерских отношений в области охраны окружающей среды и природопользования в 
формате межрегионального сотрудничества, в частности, по вопросам сохранения уникальной экосистемы о. Байкал и 
р. Селенги. По информации Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации К.И. Косачева. 
92 На открытии выставки о советско-югославской дипломатии выступил Президент Сербии А. Вучич. По информации 
Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации К.И. Косачева. 
93 На заседании: обсуждались вопросы межрегионального сотрудничества на примере Могилевской области Республики 
Беларусь и Смоленской области Российской Федерации; состоялся «правительственный час», посвященный вопросам 
обеспечения равных прав граждан России и Беларуси в получении медицинской помощи (с докладами выступили Министр 
здравоохранения Российской Федерации М.А. Мурашко, Министр здравоохранения Республики Беларусь А.В. Ходжаев и 
председатель комиссии ПССБР по труду, социальной политике и здравоохранению Е.В. Афанасьева); определены 
основные направления сотрудничества на 2024–2026 годы, согласован план совместных мероприятий, в котором акцент 
сделан на углубление сотрудничества в области здравоохранения в сфере формирования клинических протоколов 
оказания медпомощи, цифровой трансформации здравоохранения, обращения радиофармацевтических препаратов, 
интеграции подходов к регулированию медицины катастроф; особое внимание участники заседания уделили разработке и 
реализации научно-технических программ и проектов Союзного государства, направленных на создание новой 
импортозамещающей продукции и производств; обсуждался проект модельного законодательного акта «О приграничном 
сотрудничестве в Союзном государстве». 
94 На заседании Комиссии российские и белорусские законодатели на примере Могилевской и Владимирской областей 
рассмотрели ход реализации соглашений о сотрудничестве, заключенных в рамках форумов регионов Беларуси и России. 
Особое внимание было посвящено совместным проектам, направленным на сохранение правды о Великой Отечественной 
войне и противодействию героизации нацизма (в контексте предстоящего празднования 80-летия Великой Победы). 
В рамках рабочего визита в Республику Беларусь состоялась встреча заместителя Председателя Совета Федерации 
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Ю.Л. Воробьева с Председателем Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочановой, 
а также прошла отдельная встреча российской делегации с главой верхней палаты белорусского Парламента. 
95 Армянская сторона подтвердила приглашение на очередное заседание Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Федерального Собрания Российской Федерации и Национального Собрания Республики Армения, заседание которой 
запланировано на ноябрь 2024 года. В ходе встречи высказано намерение способствовать налаживанию межпарламентских 
отношений. Также стороны обсудили текущее состояние российско-армянских отношений и взаимодействия в рамках ОДКБ, 
затронули вопросы, касающиеся проекта по строительству двух русских школ в Армении, продвижения русского языка, 
дальнейших молодежных обменов и спортивных контактов. 
96 В повестку работы форума были включены проблемы региональной безопасности в Центральной Азии, российско-
таджикского гуманитарного сотрудничества, взаимодействия в торгово-экономической и инвестиционной сферах. 
По информации Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлева.  
97 На открытии форума Н.А. Журавлев отметил наивысший за всю историю уровень развития торгово-экономического 
сотрудничества между Россией и Китаем, в ходе которого создаются новые предприятия, реализуются яркие проекты, в том 
числе межрегиональные. Так, товарооборот провинции Ляонин с российскими регионами по итогам 2023 года вырос на 53%. 
По информации Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлева. 
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